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В с е  с и л ы  и  с р е д с т в а  

н а  с п а с е н и е  у р о ж а я !

Сегодня уже 22 сентября. Но не убрана по
чти половина хлебного поля области. Над 
выросшим в сложных условиях лета урожаем, 
обещавшим быть значительно выше, чем во 
многие прошлые годы, нависла прямая угро
за гибели. Непрестанные дожди не только за
трудняют работу уборочной техники. Они ве
дут свой «обмолот» осыпающихся хлебов, не 
дают возможности поднять валки. Мокрый 
снег, захвативший основные зерновые райо
ны, привел к тому, что пшеница х особенно 
овес полегли.

Главное сейчас — спасти зерновые любыми
способами и средствами. Руководителям хо
зяйств, районным агропромышленным объ
единениям надо безотлагательно, в считанные 
часы переоборудовать комбайны для уборки 
полеглых хлебов, организовать круглосуточ
ную работу комбайновых отрядов на полях, 
чтобы использовать самую минимально под
ходящую погоду для обмолота прежде всего 
лучших, наиболее урожайных участков. Ввес
ти соответствующую оплату труда механиза
торов, обеспечить их трех - четырех
разовым бесплатным питанием. Дело чести 
инженерных служб, комбайнеров, руководи
телей комбайновых отрядов постоянно сле
дить за регулировкой механизмов, добивать
ся и в этих сложнейших условиях мини
мальных потерь зерна. Агро
номические службы РАПО вместе с руково
дителями и агрономами совхозов и колхозов 
должны определить участки еще не созрев
ших хлебов, полей с большим количеством 
зелени. С этих полей зерновые надо убрать на 
корм, заложить дополнительное количество 
сенажа.

На помощь области приходят в эти дни 
механизаторы Кубани, Калмыкии, Поволжья. 
Это даст возможность организовать действи
тельно круглосуточную работу комбайнов. 
Надо быстро решить все организационные 
вопросы, обеспечить прибывающим комбай
нерам все условия для высокопроизводитель
ной работы.

Как показывает практика, «узким местом» 
сейчас на поле становится разгрузка комбай
нов от намолоченного зерна. Работа транс
порта зачастую больше определяет темп убор
ки, чем комбайны. Надо обеспечить постоян
ное дежурство шоферов в поле вместе с ком
байнерами, каждый комбайновый отряд обес
печить тракторными тележками, бункерами 
для накопления зерна. Для вывозки 
зерна, улучшения дорог должна быть мобили
зована вся имеющаяся техника в районных 
подразделениях «Сельхозхимии», «Сельхоз

техники», в мелиорации, дорожных органи
зациях, на стройках.

Руководителям районных агропромышлен
ных объединений, совхозов и колхозов надо 
четко планировать и твердо осуществлять 
маневр уборочной и транспортной техникой 
по^мере высвобождения ее в отдельных хо
зяйствах. Спасение хлеба, особенно на высо
коурожайных полях, невозможно без объеди
нения усилий. Силами крупных объединен
ных отрядов с этих полей еще можно взять 
больший урожай.

Даже в условиях этой сложной уборки от
дельные хозяйства (колхоз «Сибиряк» Зы
рянского, колхоз «Гигант» Шегарского, 
.совхоз имени 50-летия СССР Том
ского районов и другие) уже сумели обеспе
чить себя качественными семенами. Они про
должают эту работу. Но в целом по области 
обстановка с подготовкой семян остается уг
рожающей. Надо как можно больше семян 
подготовить из уже намолоченного зерна. И 
сейчас следует организовать грузопотоки зер
на с полей так, чтобы на совхозных и кол
хозных полях оставалось только зерно, кото
рое могут пропустить работающие в семен
ном режиме сушилки. Все остальное должно 
идти на приемные пункты управления хле
бопродуктов для обработки также в семенном 
режиме и возврата в хозяйства в виде высо
кокачественных семян. В объединении усилий 
совхозов и колхозов с хлебозаготовительными 
предприятиями — единственная гарантия 
обеспечения области собственными высоко
классными семенами под урожай будущего 
года. На уровне этой задачи должна быть и 
ответственность всех работников и руководи
телей механизированных токов, и сушилок в 
колхозах и совхозах, на хлебоприемных 
пунктах. Здесь надо сосредоточить необхо
димое количество людей, создать им все усло
вия для высокопроизводительной работы в 
течение круглых суток.

В прошлом году в общем кормовом запасе 
области, тридцать тысяч тонн кормовых еди
ниц дала солома. В этом году ее запасы го
раздо больше. Но она сырая, содержит мно
го зелени и в обычных скирдах не сохраня
ется. Надо решительно идти на сенажирова- 
ние с подсаливанием соломы в буртах и ямах 
возле полей, как это делается в колхозах «Ги
гант», «Сибиряк» и ряде других хозяйств. 
Нельзя допустить потерь соломы, ее 
сжигания или расталкивания по кустам.

Трудная пора уборки совпадает с поста
новкой скота на фермы. Эту работу надо за
вершить в ближайшие дни, помня, что пере
вод скота на фермы — это не только сохра
нение й повышение его продуктивности. Это 
прежде всего — забота о людях, о создании

им лучших условий. Наличие большого коли
чества зеленых кормов, корнеплодов, соломы 
даст в этом году возможность постепенно, 
без потери продуктивности перейти с летнего 
на зимний тип кормления. Но для этого дол
жно быть соблюдено условие: вместе с поста
новкой скота на ферме должен работать кор
моцех. От механизаторов, летом обеспечив
ших «зеленый конвейер», а сейчас пришед
ших в кормоцехи, зависит успешное начало 
зимовки.

Важно создать у ферм двух-трехмесяч
ный запас кормов, провести инвентаризацию, 
обеспечить бережное расходование фуража.

По степени сложности задач и ответствен
ности за состояние дел на селе эти дни не 
знают себе равных. У нас нет права ссылать
ся на погоду. Ведь в наиболее сложном поло
жении оказались районы и хозяйства, где 
допустили раскачку, выжидание хорошей по
годы. Боязнь малых потерь оборачивается 
угрозой больших. Не принять мер сейчас 
по спасению урожая — значит совершить 
преступление перед совестью хлебороба.

Напряженная работа на полях в эти дни— 
это суровый экзамен моральных и физиче
ских сил наших людей, способностей партий
ных организаций, комитетов, хозяйственных 
руководителей поднять их на работу в труд
нейших условиях. В управлении всем комп
лексом . сельскохозяйственных работ сейчас 
важно не только обеспечить оперативную 
распорядительность, но и настоящее комис
сарское умение поднимать и вести за собой 
людей, заботиться об условиях их труда и 
быта. Место коммуниста сейчас — на самых 
трудных и ответственных участках работы. 
Место руководителей там, где работают лю
ди, где нужен пример ответственности, созна« 
тельности и долга. Каждый человек на полях 
вправе рассчитьгвать на всю меру внимания 
к нему работника торговли и быта, медика, 
работника культуры. Чем сложнее становится 
обстановка, тем сильнее должен быть накал 
соревнования в ее преодолении. В эти дни 
еще большей станет помощь селу горожан— 
механизаторов, транспортников, студентов, 
что потребует внимания 'первых руководите
лей, будь то директор завода или ректор вуза.

Недавно Центральный Комитет КПСС, Со
вет Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
отметили успехи области в развитии жи
вотноводства присуждением области, Томско
му району и ряду хозяйств почетной грамо
ты. Это внимание и высокая оценка обязыва
ют томичей сделать все возможное для то- . 
го, чтобы в неимоверно сложных условиях 
сегодняшнего дня создать предпосылки даль
нейших успехов в развитии сельскохозяйст
венного производства, в удовлетворении на
селения области продуктами питания.

Актуальное интервью

Т Е Л Е Г Р А М М А
И Н Ж Е Н Е Р А М

Хлеба оказались под снегом, полегли. 
Как их поднять и спасти! Как лучше 
их взять комбайнами!

Слово — начальнику от- 
ддела механизации облсель- 
I хозуправления М. Я. Наза

ренко:
— Мотовила всех ком

байнов нужно срочно обо
рудовать стеблеподъемни- 
ками.

— Но есть ли в наличии 
вти стеблеподъемники?

— Есть. Только на базах 
«Облсельхозтехники» их 
находится 15 — 20 ты
сяч штук. Есть они и в 
райееяьхозтехниках, в не

которых хозяйствах. Многие 
комбайнеры Шегарского, Ко- 
жевниковского и других 
районов уже их используют.

— Сколько времени по
требуется для переоборудо
вания одного комбайна?

— Максимум четыре часа.
— Наверное, это лучше 

делать в то время, когда 
комбайны из-за непогоды 
вынуждены стоять?

— Безусловно. Это целе
сообразнее всего делать 
ночью, в дождь.

— Что предпринято для 
скорейшего переоборудова
ния комбайнов?

— Мы послали срочную 
телеграмму зо все райсель- 
хозуправления и хозяйства, 
призывая их руководителей 
это сделать немедленно. 
Кроме того, для усиления 
темпов уборки считаем не
обходимым мобилизовать 
все гусеничные тракторы и 
весь транспорт, занятый на 
других работах как в самих 
хозяйствах, так и в посел
ках, райцентрах.

— Какую помощь вы жде
те от подразделений «Обл- 
сельхозтехники » ?

— Они обязаны уже сего
дня доставить все стебле
подъемники из складов не
посредственно к местам 
уборки. Конечно, их масте- 
ipa-каладчики должны по
мочь сельским механизато
рам в быстрейшем переобо
рудовании комбайнов.

А. СОЛОВЬЕВ.

Л¥ЧШМЕ НА ЖАТВЕ
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родных депутатов, президиум облсовпрофа, бюро обкома 
ВЛКСМ рассмотрели итоги работы районов, уборочно
транспортных комплексов на уборке урожая за третью 
неделю сентября.

Победителями признаны: 
Асиновский район (секре

тарь горкома КПСС А. Д. 
Колтыков, председатель гор
исполкома В. А. Никитенко);

Кожевниковский район 
(секретарь райкома КПСС 
В. И. Певнев, председатель 
райисполкома Б. В. Иванов).

Коллективы уборочно
транспортных комплексов 

совхоза им 50-летия СССР 
Томского района (началь
ник А. П. Ильин);

совхоза им. Кирова Аси- 
новекого района (начальник 
А. Ф. Павлов);

совхоза «Южный» Шегар
ского района (начальник 
Ю. М. Тутаев);

колхоза «1 Мая» Перво
майского района (начальник 
В. Г. Рогутенок);

колхоза «Сибиряк» Зы
рянского района (начальник 
В. Н. Боличенков);

совхоза «Нива» Кожевни- 
ковского района (начальник 
В. Я. Гончаров);

совхоза «Володинекий» 
Кривошеинского района (на
чальник Н. Г. Обухов).

На попечении механизато
ров ОПХ им. Б. Н. Сидорен
ко Николая Борина и Вяче
слава Тараненко, которых 
вы видите на снимке, —1.100

коров. От того, как они сра
ботаю^ зависят и надои, и 
продуктивность молочного 
стада.

А работать молодые меха

низаторы умеют. Николай 
Борин награжден орденом 
Трудовой Славы III степе» 
ни.

Фото Е. Лисицына.

З И М А  Н А

М о л о к о  

с о т а в
Коллектив Малиновской 

фермеы совхоза «Кривоше- 
инский» — лидер районного 
соревнования. Надой на 
фуражную корову за восемь, 
месяцев составил здесь 
2.585 килограммов молока. 
Среди доярок первенствуют 
опытные мастера машинно
го доения А. И. Мазалова и 
Л. А. Иванова, получившие 
по 2.945 килограммов моло
ка от коровы. Второе место 
с результатом 2.777 кило
граммов поделили между со
бой Н. В. Мядзель и Т. П. 
Скрупская.

В настоящее время 780 
голов скота в хозяйстве пе
реведены на стойловое со
держание, в ближайшие два 
дня закончится постановка 
остального стада. Несмотря 
на сложности переходного 
периода, суточный надой от 
коровы высокий — 10,5 ки
лограмма. Это достигается 
за счет рационального соче
тания. дневной пастьбы по 
отавам и сытного кормления 
во дворах.

А. ДУТОВ.
Кривошеииский район.

З А Д А Н И Е

В Ы П О Л Н Е Н О
Вступая в зеленую жатву, 

механизаторы совхоза «Ча- 
жемтовский» Колпашевско- 
го района решили загото
вить по 1.200 килограммов 
витаминной травяной муки 
на одну голову скоТа. В на
стоящее время они близки к 
намеченной цели.

Успешно справился с за
данием Чажемтовский комп
лекс из двух АВМ-1,5. Им 
произведено 2.500 тонн ви
таминного корма. Коллектив 
в составе машинистов А. А. 
Жевлакова, И. В. Панков
ского, Д. Г. Балабанова, 
М. Л. Гуценко и механиза
торов, занятых на подвозке 
массы, работает по бригад
ному подряду. Прогрессив
ная форма организации тру
да сыграла немаловажную 
роль в достижении столь 
высокого показателя. Кор- 
мозаготовители рассчитыва
ют произвести еще не менее 
700 тонн травяной муки. 
Сырьевая база позволяет. В 
настоящее время коллектив 
производит по 30—40 тонн 
муки в день.

Скоро выполнят сезонное 
задание и кормозаготовите- 
лй Тискинского комплекса. 
На двух АВМ-0,65 ими при
готовлено 1.062 тонны вита
минного корма.

Е. ЧЕРНЫ Х.
Колпашевский район.

А  е  р  а  л  —

на зав т р а
Не так давно повелось это 

в совхозе «Парбигский» —- 
все делать в самый послед
ний момент. Если большин
ство хозяйств района закон
чило заготовку кукурузы на 
силос, то в «Дарбигском» 
надо заложить еще 100 
тонн, и то задание будет 
выполнено лишь на 90 про
центов. Уже повсюду ставят 
коров в стойла, а парбиг- 
ские буренки по ночам 
мерзнут в загонах.

— Критическое положение 
сложилось в Моховской от
делении, — говорит глав
ный зоотехник совхоза Г. Г. 
Юрченко.—В загоне нет су
хого места. Только лужи да 
грязь. А  коровники не гото
вы.

Действительно, работы на 
Моховской ферме — непоча
тый край. Крыша не спаса
ет от дождя. То там, то 

.здесь текут с потолка струи 
воды. Транспортер навозо- 
удаления неисправен. Сте
ны не белены, к молоко- 
проводу и вакуумным уста
новкам еще не прикасалась 
рука ремонтника. Летом 
бригада «калымщиков» пе
реложила одну стену коров
ника, но другая того и гля
ди даст трещину. Фунда
мент прогнил. Надо делать 
новые двери — старые ни
куда не годятся.

— Что ж, придется ста
вить животных и в такой 
коровник, —- вздыхает глав
ный зоотехник. —• Уж сли
шком надои низкие. Недо
делки будем устранять по
том.

Но когда? При нынешних 
темпах ремонт Моховской 
фермы закончится не рань
ше, чем к середине зимы.

Может быть, в других от
делениях все готово к зи
мовке скота и завтра же все 
силы будут брошены в Мо
ховую? Небольшой аврал—и 
добро пожаловать, бу
ренки, в отремонтированные 
зимние жилища?..

Увы! И на Парбигской, и 
на Воронихинской, и на 
Кедровской фермах — те 
же проблемы. Во многих 
дворах не работают транс
портеры, окна не застекле
ны, стены не белены, 
стойла не крашены. В от
дельных местах провалива
ется пол. Техобслуживание 
молокопроводов, вакуумных 
установок и холодильников 
не проводилось нигде. В 
Кедровке не оборудованы 
подъездные пути для наво- 
аоудаления.

Реконструкция одного из 
коровников под родильное 
отделение и профилакторий 
на Парбигской ферме — 
только на полпути к за
вершению. Предстоит закон

чить настил пола, сделать 
кормушки, провести отопле
ние и вентиляцию. По са- 
«лым скромным подсчетам, 
на это уйдет недели две- 
три. А  между тем плани
ровалось по 'всему совхозу 
перевести коров на зимне
стойловое содержание не 
позднее 20 сентября.

Однако директор совхоза 
Д. М. Мартемьянов считает, 
что во всех коровниках, за 
исключением Моховской 
фермы, скот можно разме
щать:

— Остались только мело» 
чи...

Да вот беда, мелочей-то 
набирается слишком много! 
Неужели руководство сов
хоза берет пример с орга- 
низаций-партнеров?

Представители Бакчар- 
ской станции технического 
обслуживания животновод
ства только объявились в 
Парбиге, хотя должны бы
ли по договору все работы 
закончить в первой декаде 
сентября. «Что такое про
мыть молокопроводы и ва
куумные установки на пяти 
фермах? Это же пустяк!» 
— так рассуждают в этой 
организации. Начальник 
хозрасчетного прорабского 
участка В. К. Трофимский, 
видимо, считает так же. 
Еще летом руководимый им 
участок должен был ввести 
в эксплуатацию наружный 
водопровод на Моховской 
ферме. На дворе—-сентябрь, а 
даже канаву под трубы не 
нашли времени вырыть, хо
тя трубы уже соединили.

Но всех безответственней 
оказался коллектив ПМК-9 
«Союзтомскмел и о р а ц и и » .  
Уже третий год он ведет 
прокладку водопровода на 
Парбигскую ферму. И за 
это время уложили всего 
70 метров из двух километ
ров по проекту. А  в этом 
году вообще не приступали 
к работе. Подумаешь, мол, 
мелочи!

Весной в совхозе «Парбиг
ский» коров на пастбища 
выгнали рано, в середине 
мая, потому что мало заго
товили кормов на зимовку. 
(Кстати, и в эту зиму в хо
зяйстве заготовили всего 12 
центнеров кормовых еди
ниц на голову скота). И хо
тя рано начали готовиться 
к зиме, ремонт коровников 
продвигался еле-еле. И вот 
теперь за какие-то десять 
дней предстоит сделать то, 
что не сделали за три с 
половиной месяца. Опять 
аврал. Но даже его начало 
переносится каждый день 
на завтра.

Д. БАРЧУК .
Бакчарский район.

БЕСЕДА В ОБКОМЕ КПСС
В среду в обкоме КПСС состоялась 

встреча с коллективом Московского орде
на Трудового Красного Знамени театра 
юного зрителя

Первый секретарь обкома 
партии А. Г. Мельников 
сердечно приветствовал та
лантливый коллектив теат
ра, поблагодарил за приезд 
в Томск и поздравил с ус- 

гЛшными гастролями. Спек
такли, творческие встречи с 
молодежью областного цен
тра убедительно показали, 
что томичи высоко оценили 
искусство московских арти
стов.

А. Г. Мельников расска
зал о том, как областная 
партийная организация пре
творяет в жизнь решения 
XXVI съезда КПСС, после
дующих Пленумов Цент
рального Комитета КПСС. 
Выступающий познакомил 
гостей с той огромной рабо
той, которая ведется по ос
воению природных богатств 
севера, внедрению в различ
ные сферы экономики прог

рессивного вахтового мето
да. С удовлетворением бы
ли отмечены успехи труже
ников сельского хозяйства, а 
также коллективов горожан 
в реализации Продовольст
венной программы, в обес
печении населения продук
тами питания за счет про
изводства их на месте. Го
сти услышали рассказ о до
стижениях томичей в разви
тии науки, здравоохранения, 
культуры, в охране окружа
ющей среды, памятников 
истории и культуры, о борь
бе за укрепление ленинско
го стиля работы — сокра
щение всякого рода заседа
ний н бумаготворчества.

Далее А. Г. Мельников ос

тановился на том, как обла
стная партийная организа
ция претворяет в жизнь 
решения июньского Плену
ма ЦК КПСС о повышении 
уровня духовной жизни со
ветских людей, эстетическом 
воспитании трудящихся.
Эта работа тесно увязывает
ся с решением народнохо
зяйственных задач. В Томск 
приезжают крупные худо
жественные коллективы
страны, постоянно работают 
над повышением исполни
тельского мастерства, совер
шенствованием идейно-худо
жественного уровня репер
туара местные творческие 
силы.

Секретарь обкома партии 
П. Я. Слезко говорил о 
большом значении деятель
ности театров юного зрите
ля в воспитании подраста
ющего поколения, молоде
жи, о тех задачах, которые 
1вь(двигает сегодня перед

работниками искусства
жизнь.

Главный режиссер Мо
сковского ТЮЗа заслужен
ный деятель искусств 
РСФСР Ю. Е. Жигульский 
от души поблагодарил пар
тийные, советские организа
ции, шефов театра —- Ле
нинский район — за теплый 
прием. Он рассказал о тех 
тесных духовных контак
тах, которые установились 
уже с первого спектакля 
между театром и зрителя
ми, о той огромной ответст
венности, с которой работа
ет коллектив на сибирской 
земле. Ю. Е. Жигульский 
остановился также на исто
рии театра, рассказал, чем 
живет коллектив сегодня, о 
творческих планах.

Секретарь партийной ор
ганизации ТЮЗа заслужен
ный артист РСФСР В. И. 
Платонов зачитал письмо, с 
которым московские гости

обратились в обком КПСС. В 
частности, там говорится: 
«Коллектив театра рассмат-. 
ривает эти гастроли как 
творческий отчет перед си
бирским зрителем, имею
щий большое значение и 
для самого театра как пра
ктическое участие в вы
полнении высоких задач, по
ставленных партией перед 
работниками идеологиче
ского фронта.

Мы встретили в Томске 
прославленное сибирское го
степриимство, радушный 
прием, огромную помошь в 
организации гастролей, а 
главное — истинное пони
мание сущности нашей дея
тельности, наших идейных 
и эстетических задач.

Мы почувствовали со сце
ны не только подлинную 
заинтересованность зрите
лей, но и искреннее сопере
живание. доброе и уважи

тельное отношение к наше
му театру.

За сравнительно короткий 
срок пребывания в Томске 
мы смогли дать 57 спектак
лей, встретились более чем 
с 55 тысячами зрителей на 
сценах областного драматиче
ского театра и Дворца 
культуры «Авангард», дали 
несколько шефских концер
тов для рабочих завода из
мерительной аппаратуры и 
воинов Томского гарнизона.

Мы увезем с собой радость 
встречи с новыми зрителя
ми, сознание взаимного ду
ховного обогащения.

Мы увезем с собой добрую 
память о людях, окружав
ших нас вниманием и забо
той, чувство благодарности к 
руководству области и горо
да и нашему непосредствен
ному шефу — Ленинскому 
району.

Нашему театру 64 года.
Нашему коллеге — Том

скому театру юного зрите
ля —• неполных 4 года. Мы 
думаем, что установление 
содружества может быть 
взаимно плодотворным.

Мы охотно поделимся 
опытом в области реперту
ара, работы, с молодежью, 
исканий в творческом про
цессе, поиска ' разнообраз
ных форм общения со зри
телем.

Для нас будут интересны 
все новые идеи и начина
ния, возникающие у том
ских коллег. 1

Мы надеемся, что гастро
ли з Томске и последующие 
контакты явятся нашим 
вкладом в выполнение за
дач, поставленных июнь
ским (1983 г.) Пленумом ЦК 
КПСС».

Между коллективами Мо
сковского ордена Трудового 
Красного Знамени и Том
ского театров юного зрите
ля подписан договор о твор
ческом содружестве.
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Л Е Н И
Ленинский документ най

ден в Центральном государ
ственном арйиве Московской 
области. Это записка Вла
ди мира Ильина председате
лю Моссовета с требова
нием срочно доставить дро
ва на квартиру французско
го журналиста-социалиста 
А. Гильбо, жившего тогда в 
Москве.

О том, что такой документ 
существует, работникам
Центрального партийного

архива Института марксиз
ма-ленинизма при ЦК КПСС 
было известно. О нем сооб
щалось в исходящей книге 
Секретариата Совнаркома 
«Поручения т. В. И. Лени
на». Но сама записка зате
рялась где-то в архивах, и 
ее поиски не давали резуль
тата.

Редкая удача выпала стар
шему инспектору архивного 
управления Мосгорислолко- 
ма Э. Зиновенко. Изучая по

архивным источникам жи
лищную проблему в Москве 
в первые годы Советской 
власти, он обнаружил не
сколько писем сподвижни
ков вождя, адресованных в 
Моссовет, с просьбой помочь 
трудящимся улучшить Яси- 
лищно-бытовые условия.

Внимательно просматри
вая дело «Ходатайство част
ных лиц Москвы по жилищ
ным и хозяйственным во
просам» за 1921 год, иссле

дователь натолкнулся на не
большой листок, под кото
рым стояла подпись: Ленин.

Вот содержание записки: 
«Тов. Каменев! Очевидно, 
ваше распоряжение о дровах 
для т. Гильбо не выполня
ется. Кормят обещаниями. 
Тов. Гильбо жалуется. На 
квартире у него 0 градусов. 
Нужно отдать под суд ви
новного в неисполнении ва
шего распоряжения и до
биться, чтобы сегодня тов.

Гильбо были доставлены 
дрова.

Тов. Каменев! Пожалуйста, 
обратите внимание. Прика
зали вы, да или нет? Кому? 
За неисполнение вашего 
приказа кого посадить? Ле
нин».

Короткий, но емкий доку
мент. Владимир Ильич не 
только проявляет заботу о 
человеке, он остро ставит 
вопрос об оперативности з 
работе советского админист
ративного аппарата и хозяй
ственных органов, осуждает 
волокиту и бюрократизм, о 
которых с возмущением пи

шет: «Кормят обещаниями». 
Важнее значение В. И. Ле
нин придает проверке испол
нения заданий, требует стро
го наказывать нарушителей 
государственной дисциплины 
вплоть До привлечения ви
новных к судебной ответст
венности.

Документ передан на хра
нение в Центральный пар
тийный архив и опублико
ван в биографической хро
нике Владимира Ильича Ле
нина.

А. СИВЦОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

I f

Г ПЛЕНУ
ВНУТРЕННИХ" ПРОБЛЕЙ

П а р т и й н а я  ж и з н ь :  

о т ч е т ы  и в ы б о р ы

Над порталом сцены в зале, где собрались на свое от
четно-выборное собрание коммунисты аппарата управления 
Томского домостроительного комбината,—броско читаемый 
лозунг: «Научно-технический прогресс — основа дина
мичного развития народного хозяйства, создания матери
ально-технической базы коммунизма». Что ж, подума
лось, наверное, правильно для коллектива специалистов, 
определяющих техническую и плановую политику, выпол
нение значительной части заданий пятилбтки по строи
тельству жилья, повести на собрании серьезный раз 
говор о роли руководителей-коммуннстов в решении 
этих важных народнохозяйственных задач.

Но вот закончился доклад 
секретаря партбюро управ
ления инженера В. С. Роди- 
кова, выступили в прениях' 
один, другой, третий... А  к 
лозунгу, с которого мы на
чали, все это имело отноше
ние в лучшем случае кос
венное. Докладчик, указав, 
что коллектив ДСК вносит 
значительный вклад в вы
полнение жилищной прог
раммы по области, что по 
сравнению с 1982 годом объ
емы освоения средств на 
генеральном подряде и в 
строительстве собственными 
силами увеличились при
мерно на шесть процентов, 
назвал и весьма тревожные 
цифры: за восемь с полови
ной месяцев годовой план 
ввода жилья выполнен при
мерно на 53 процента. Рост 
фонда заработной платы на 
процент (5,5 и 4,5) опережа
ет рост производительности 
труда. О реконструкции, о 
техническом перевооруже
нии предприятия ни в док
ладе,- ни в выступлениях не 
говорилось почти ни слова.

Были в докладе секретаря 
партбюро вполне справед
ливые слова о том, что «ап
парат управления — это 
мозг предприятия, его дви
жущая сила, и оператив
ные, грамотные и экономи
чески обоснованные решения 
оказывают самое прямое 
влияние на показатели хо
зяйственной деятельности 
ДСК». Только вот узнать, 
как этот мозг — инженерные, 
экономические, плановые 
службы комбината, комму
нисты, работающие на этих 
важных участках произ
водства, влияют на решение 
конкретных проблем, каж
додневно встающих перед 
подразделениями комбина
та, из доклада, да и из пре
ний, было практически не
возможно. Правда, крити
ческие ноты все же звучали, 
«Колерная,—говорил доклад
чик, — внутри нее все го
тово, но вопросы паропро
вода й канализации не реше
ны».

— Колерная? — переспроси
ла бригадир комсомольско-мо
лодежной бригады отделочни
ков, Герой Социалистического 
Труда М. Б. Сироткина коррес
пондента. — Да ведь это тот 
самый объект, от которого пря
мо зависит эффективность 
труда отделочников! Здесь го
товятся для нас шпаклевка, 
краски. Качество их пока из 
рук бон плохое. А о вводе в 
строй новой колерной я, про
стите, слышу на разных собра
ниях и совещаниях уже шестой 
год... Подготовка объектов для 
отделочников по-прежнему
очень скверная. Трудимся мы 
сейчас на шестидесятинвар- 
тирном доме для пригородного 
совхоза «Чернореченский».
Объект для отделочников не 
готов. Теплового контура — а 
сентябрь выдался необычно

холодным — нет. 
здании нет не только стекол, 
но и оконных переплетов. Ра
ботаем на холодном ветру — 
какие уж тут производитель
ность и качество! Обращались 
и в дирекцию, и в партком, в 
ответственное эа эти беспоряд
ки управление производствен
но - технологической комплек
тации. Толну не добились. Ве
дем отделку и знаем, что сле
дом за нами придут сантех
ники и будут портить нашу и 
без того не слишком блестя
щую работу. Разве это не за
висит от плановой, инженер
ной службы? А управление ма
лой механизации? На стройке 
из-за отсутствия ряда дета
лей не работают станция Ваг
нера, шпаклевочная станция. 
Девушки наши должны воро
чать трехсоткилограммовые 
бочки с материалами. И куда 
только смотрит начальник 
УММ коммунист Сороченко? 
Впрочем, руководителей служб 
управления мы на объектах 
видим крайне редко...

Жаль, что эти слова знат
ного нашего строителя _ не 
прозвучали на партийном 
собрании в ДСК. Что 
бы ответили на них комму
нисты — начальник произ
водственного отдела комби
ната В. Э. Берг, замести
тель начальника комбината 
по снабжению Д. П. Ушаков, 
главный инженер УПТК 
Н. Д. Серебряников, тот же 
начальник УММ М. Н. Со
роченко? Что эти «недора
ботки» зависят /в первую 
очередь от различных 
служб СУ-16, в которое 
входит бригада Марии Бо
рисовны? Ну, а кто этими 
службами руководит?..

В докладе секретаря парт
бюро не были обойдены не
которые из этих недостат
ков. Но о«и перечислялись 
«через запятую», без анали
за деятельности конкретных 
коммунистов, виновных в 
беспорядках на объектах.

Главное внимание в док
ладе и прениях было уделе
но текучести кадров, трудо
вой дисциплине управлен
цев, и в связи с этим работе 
комиссий по профилактике 
и борьбе с пьянством (парт
организации пришлось, к со
жалению, разбирать случаи 
пьянки инженерно-техниче
ских работников на рабочих 
местах). Говорилось о работе 
профсоюзной и комсомоль
ской организаций, о спорте и 
многом другом. Все это—важ
ные проблемы, но они связа
ны с выполнением конкрет
ных задач, решаемых ком
бинатом. ^

Доклад задал тон и пре
ниям. Выступающие говори
ли о важных проблемах. Ре
дактор спецвыпуска Газеты 
«На стройках Томска» для 
ДСК Л. А. Бозрикова — о 
подписке на местные и цент

ральные издания, о полити
ческой учебе коммунистов. 
Секретарь комитета ВЛКСМ 
комбината О. А. Чистяков 
•— об учебе и отдыхе 
комсомольцев. Меха
ник УПТК Г. Т. Ашихмин 
— о трудовой дисциплине. 
Лишь главный инженер 
УПТК Н. Д. Серебряников и 
заместитель начальника 
комбината по кадрам Н. А. 
Суровая непосредственно 
коснулись производствен
ных проблем, решаемых 
комбинатом, но коснулись 
робко, неконкретно и без 
принципиальной оценки ро
ли в решении этих вопро
сов руководимых ими под
разделений. До заключив
ших прения выступлений 
секретаря парткома комби
ната В. П. Демарчука и 
начальника комбината Е. А. 
Калугина, принципиально 
оценивших недостатки в 
деятельности служб аппара
та управления, ра
ботающих в них коммуни
стов, на собрании так и 
не было настоящего анали
за положения дел.

К сожалению, и эти вы
ступления не растревожи
ли коммунистов.' «Моет ком
бината» молчаливо согла
сился с критикой, не попы
тавшись высказать хотя бы 
несколько конструктивных 
идей. Не удивительно, что и 
в постановляющей части 
решения партийного собра
ния, кроме общей деклара
ции о необходимости ново
му составу партийного бю
ро «считать главными за
дачами мобилизацию ком
мунистов на выполнение 
планов и социалистических 
обязательств», остальные 
пункты посвящены внутри
партийной работе, развитию 
художественной самодея
тельности и другим пробле
мам, замкнутым внутри уп
равленческого, коллектива.

Ситуация, в общем-то, бы
ла ясной. Но все-таки мы 
спросили В. С. Родикова: по
чему же насущные вопросы 
производственно - экономи
ческой деятельности пред
приятия не стали в центре 
дискуссии? Почему не было 
выполнено требование по
становления ЦК КПСС о 
проведении отчетно - выбор
ных собраний и конферен
ций — обратить особое вни
мание на те участки рабо
ты, где выполнение заданий 
пятилетки не реализуется, 
разобраться на деле, как 
осуществляются указания 
партии о наведении долж
ного порядка на производ
стве? И получили четкий 
ответ. Все это — компетен
ция партийных организаций 
производственных подразде
лений комбината. А дело 
парторганизации управле
ния — внутренняя жизнь 
управленцев.

Думается, что это несов
ременная позиция. И ново
му составу партийного бю
ро управления ДСК , надо от 
нее отрешиться. Чем ско
рее — тем будет лучше.

Б. БЕРЕЖКОВ.

« Я  ж и в у  х о р о ш о . . . »
НАШ СОВРЕМЕННИК -

Когда ■ вижу Светлану Андреевну Наймушину, всег
да вспоминаю май 1981 года, конференц-зал, вручение 
передовикам производства правительственных наград. 
Один за другим поднимаются на сцену люди завода 
резиновой обуви. Среди них празднично одетая, е сияю
щими голубыми глазами Светлана Андреевна, она награ
ждена медалью «За трудовое отличие».

После того памятного 
торжественного собрания 
прессовщица взяла новое 
обязательство: «Выполнить
задание одиннадцатой пяти
летки за_три года».

Очень трудный рубеж. Но 
уверена: С. А, Наймушияа 
слово сдержит.

Светлана пришла на уча
сток спортивной обуви цеха 
№ 40 шесть лет назад. Тог
да на машинах работали по 
двое, учились друг у друга. 
Опыта ни у кого не было. А  
она решила: «Буду обслужи
вать «Десму* одна. Справ
люсь». Сейчас у нее много по
следователей, а тогда прихо
дилось трудно. На двоих нор
ма 560 пар в смену, маши
ну необходимо использовать 
максимально.

Теперь уже несколько лег 
С. А. Наймушияа, Т. Н. 
Лукьяненко, Г. Г. Мовсесян 
и другие делают в смену по 
550—600 пар баскетбольных 
ботинок. Каждый год к 
Дню Конституции у них 
выполнен годовой план. А 
потом идут сверхплановые 
десятки тысяч пар обуви.

Участок работает ритмич
но. Казалось бы, надо ли 
тут что-то менять, искать? 
А они ищут. Новые формы 
социалистического соревно
вания, новые формы опиа
ты труда. Постоянно совер
шенствуются рецептуры ре
зиновых смесей, меняются 
фасоны обуви, перенимает
ся опыт других коллективов.

Был почин северских 
трубников о коллективной 
материальной и моральной 
ответственности за состоя
ние трудовой дисциплины— 
на участке его поддержали, 
и работали так два года. 
Теперь создали комплекс
ную сквозную бригаду, объ
единяющую не только 
прессовщиков трех смен, но 
я участок упаковки обуви. 
В основе этого союза — ко
эффициент трудового уча- 

‘ етия. С. А. Наймушияа — 
бригадир нового коллекти
ва.

— Видите, я с каждой па
ры обуви отщипываю вы- 
прес совки, — показывает 
Светлана Андреевна. — Это 
не входит в мои обязанно
сти. Такое должны делать 
на конвейере упаковки. Но 
сейчас вьитрессовки горячие, 
и легко отрываются. Поэто
му мне хочется, чтобы дев
чатам на конвейере было 
поменьше забот. Тогда они 
побольше упакуют. А  зара
боток у нас—по конечному 
результату.

На заводе ее общитель
ность, жизнерадостность, ве
селость притягивают людей. 
Она всегда была лидером в 
смене.

Наблюдаешь за Наймунш- 
ной и удивляешься, как 
это она бьвстро переключает 
многочисленные тумблеры, 
нажимает кнопки, успевает 
осмотреть каждый ботинок, 
поставить на нем свой но

мер. Аккуратно парами ук
ладывает обувь на тележку. 
Замечаю, что заготовки 
верха обуви она надевает 
!иа колодки; Спрашиваю, 
почему?

— Сегодня резина яе сов
сем в норме, — отвечает 
прессовщица. — Вот и наде
ваю заранее заготовки, что
бы они успели к моменту 
вулканизации прогреться. 
Тогда не будет брака.

— Я машину хорошо нау
чила, — говорит Светлана 
Андреевна. — Уже по зву
ку могу определить неис
правность. Но сейчас «Дее- 
мы» работают хорошо. Это 
заслуга слесарей, ставших 
членами комплексной брига
ды, Сергея Макеева и Вла
димира Шишкова. Стара
тельные, ответственные пар
ни.

Бригадир слесарей Нико
лай Губин уже не первый 
год занимается агрегатами. 
Изучил их досконально, 
много внедрил рационализа
торских предложений. С ре
монтниками у прессовщиков 
полное взаимопонимание.

— Работаем дружно, мо
ральное удовлетворение от 
нашего дел* получаем пол
ное. Ну, а материальное — 
посмотрите вон в расчет
ных листочках, — улыбаясь, 
кивает Наймушияа.

Среди лозунгов сегодняш
него дня есть такой: • «Кто 
хочет жить лучше, должен 
больше и лучше работать».

Не знаю, о чем пишет 
своим сестрам в письмах на 
Украину С. А. Наймущина, 
но уверена, что есть в них 
строчка: «Я  живу хорошо...»

' Л. ЛИТВИНОВА.
Фото А. Зюлькова.

Наши консультации

Почему «горят» 
с к в а ж и н ы ?

С каждым годом колхо
зы и совхозы области испы
тывают все большие труд
ности с ремонтом водозабор
ных скважин. Выход из 
строя насосов растет ката
строфически и в 1982 году 
составил около 40 процен
тов их общего количества.

Но и в этом году ежеме
сячно в ПМК-1 объедине
ния «Союзтомскмелиорация» 
остаются невыполненными 
до 60 заявок хозяйств (боль
ше половины) на ремонт 
скважин с заменой насоса. 
Принимаемые службами 
снабжения меры по изыска
нию насосов не покрыва
ют дефицита. Положение ос
тается очень напряженным, 
особенно сейчас, когда скот 
переводится на стойловое 
содержание.

Руководители сельскохо
зяйственных предприятий 
справедливо критикуют кол
лектив ПМК-1 за некачест
венный ремонт, а главное — 
за несоблюдение сроков вы
полнения заявок на замену 
насоса в скважине. Однако 
и в самих хозяйствах пло
хо анализируют и устраня
ют причины выхода из 
строя электропогружных на
сосов. Ответить на вопрос, 
почему «горят» электромо
торы насосов (это самая 
распространенная причина 
выхода скважин из строя), 
редакция попросила руково
дителя группы по сельхоз- 
водоснабжению объединения 
«Союзтомскмелиорация» В. Т. 
Бражникова:

— Кое-кто утверждает, что 
электромотор насоса выйдет 
из строя, если произойдет 
понижение уровня воды в 
скважине. Но обезвожива
ние водоносных горизонтов 
случается очень редко. Тем 
более что электромотор кон
структивно расположен ни
же насоса и всегда остается 
в воде. Во-вторых, «горит» 
он в случае заклинивания

подпятника или когда его 
гидравлическая часть полно
стью запескуется. Это очень 
серьезные причины, и их не 
всегда можно предупредить. 
Наконец, перекос или об
рыв фаз электропитания. На 
наш взгляд, это чаще всего 
встречающиеся причины вы
вода из строя электромото
ров. Обе они не страшны 
для насоса, если он подклю
чен через станцию управле
ния: сработает защита. Но
если вместо станции управ
ления стоит магнитный пус
катель или рубильник — 
авария неминуема.

— Есть ли^ выход из тако
го положения?

— Есть. Но скажем сразу, 
что здесь предстоит очень 
серьезная работа и эксплуа
тационной службы хозяйств, 
и ремонтной службы мелио
раторов. Необходимо в сроч
ном порядке все электропо- 
гружные насосы подключить 
к сети через штатные стан
ции управления, убрать все 
магнитные пускатели и про
сто механические выключа
тели. Кроме того, нужно про
верить подаваемое напряже
ние по фазам и устранить 
причины его перекосов- Й, 
наконец, обеспечить соот
ветствие станции насосу. В 
обязательном порядке нуж
но построить павильоны над 
скважинами для размеще
ния в них пусковой и конт
рольной аппаратуры, прибо
ров.

Принятое недавно реше
ние исполкома областного 
Совета о мерах по улучше
нию сельскохозяйственного 
водоснабжения в области 
требует проведения единой 
технической политики При 
эксплуатации' водозаборных 
скважин. Заключается она 
в систематическом контроле 
за сохранностью и правиль
ной эксплуатацией сооруже
ний и оборудования, прове
дении планово-предупреди
тельных ремонтов.

Н а г р а д ы  ж е н щ и н а м
Указами Президиума Вер

ховного Совета РСФСР по 
Томской области награжде
ны медалями «Медаль ма
теринства»:

Аганина Любовь Петровна
— доярка совхоза «Прог
ресс»; Анисимова Валенти- 
тииа Ивановна — работница 
совхоза «Коммунист»; Слав
кина Капитолина Петровна
— бухгалтер Суйгинского 
леспромхоза; Богачева Гали
на Ивановна — работница 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко; 
Борисенко Валентина Нико
лаевна — доярка совхоза 
«Красное знамя»; Гришкевич 
Наталья Павловна—работни
ца совхоза «Кривошеин- 
ский»; Иванова Галина Его
ровна — техничка Бородин
ской школы, Бакчарский 
район; Мальцева Валенти
на Алексеевна — доярка 
совхоза им. Калинина; Ме- 
нова Галина Александровна
— работница совхоза «Та
ежный»; Окуплю Надежда 
Ивановна — доярка совхо
за «(Молодежный»; Попова 
Валентина Георгиевна — 
работница Бакчарского мя
сокомбината; Петрова Гали
на Прокопьевна—домохозяй
ка, Зырянский район; Се

лезнева Альбина Николаев
на — домохозяйка, Зырян
ский район; Скоблина Лидия 
Васильевна — доярка сов
хоза «Чулымский»; Трифо
нова Надежда Петровна — 
доярка совхоза «Белояр
ский»;, Усманова Наеима 
/Мирсантовна — работница 
ПМК-9 « Союзтомск мелиора
ции»; Франк Таисия Федо
ровна — продавец Тимиря
зевского торгового объеди
нения Томского района; 
Бекшенева Нина Николаев
на — работница совхоза и IS- 
В. И. Ленина; Бровцева Ва
лентина Францевна — ра
ботница аптечного склада, 
г. Томск; Васильева Вера 
Ананьевна — колхозница 
колхоза им. Ленина; Кожу- 
харова Валентина Алек
сандровна — штукатур-ма
ляр ПМК-4; Зырянский 
район; Копылова1 Любовь 
Николаевна — работница 
кирпичного завода, Зырян
ский район; Лобыия Вален
тина Федоровна — рабочая 
строител ь н о й  ПМК-57, 
г. Асино; Скирневская На
дежда Алексеевна — домо
хозяйка, г. Томск; Чарико
ва Зоя Анатольевна — тех
ничка Богословской школы, 
Зырянский район.

Острый сигнал К У Д А  Д Е В А Т Ь  К А Р Т О Ш К У ?
Нынешней весной коллек

тив нашей школы посадил 
согласно плану на одном 
гектаре картофель. Мы вы
растили его и выкопали. Ка
жется, надо радоваться. Но

все наоборот. Картофель Нам говорили, что картош- жение представителя обл-
оказался не в радость ни 
нам, ни заготовителям. Одну 
тонну мы все-таки сумели 
сдать. Но куда девать еще 
три тонны?

ку должен принимать мага
зин, расположенный в Эущ- 
те. Однако он больше одной 
тонны не берет, ссылаются 
его работники на расноря-

потребсоюза, который 
днях приезжал в село.

Тогда мы обратились к 
председателю сельского Со
вета А. П. Игловскому. Тот

пообещал помочь, но что-то 
тоже не «тешит. Куда же 
девать в конце концов кар
тошку? Не зарывать же ее 
обратно в землю? И неуже
ли она никому не нужна?

н. мячин,
директор Эуштииско* 

школы.
Томский район.

С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Т Ь  Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Й  М Е Х А Н И З М

К О Э Ф Ф И Ц И Е Н Т  У Ч А С Т И Я
И ЕГО РОЛЬ В Р А З В И Т И И  КОЛЛЕКТИВНЫХ Ф О Р М  Т Р У Д А

Коллективные формы труда прочно вошли в про
изводственную жизнь предприятий, подтвердив свои 
преимущества. Сегодня только в промышленности 
области насчитывается около 5 тысяч бригад, 7 5 про
центов из них трудятся по единому наряду.

Группа экономистов уни
верситета провела специаль
ное исследование в начале 
1982 года в цехе N° 2 объе
динения „«Сибкабелъ». Это 
первый в областном центре 
цех, в котором все основные 
рабочие трудятся в брига
дах и об успехах которого 

■ неоднократно говорилось на 
страницах газеты. Большин
ство» эмалировщиков цеха 
отметили, что с созданием 
бригад улучшился микро
климат в коллективе, повы
силась ответственность за 
результаты труда друг дру
га. Но в некоторых анкетах 
говорилось о нездоровой об

становке. И основная ответ
ственность возлагалась на 
бригадира за его неумение 
работать с людьми, отсутст
вие организаторских способ
ностей.

Новая организация труда 
очень помогла мастерам. От
пала нужда' улаживать кон
фликты по поводу распре
деления работ, материалов. 
Но надо‘заметить, что боль
шая часть мастеров в созда
нии бригад не участвовала, 
были случаи и сопротивле
ния нововведениям.

Обратил на себя внимание 
тот факт, что ряд рабочих 
не прочь вернуться к ин

дивидуальному труду. Лишь 
только в одной бригаде 
А. А. Барашева все без ис
ключения высказались за 
сохранение коллектива. Вы
яснились серьезные недо
статки в распределении за
работка. Во многих случаях 
эта работа возложена на 
бригадиров; А  бригадир по
рой ставит себе самый боль
шой КТУ или, боясь кон
фликтов и обид, уравнивает 
всех «единицей».

Потребовался ряд. эконо
мических и , воспитательных 
мер, чтобы коренным обра
зом изменить обстановку. 
Повторное исследование, про
веденное в марте этого года, 
показало, что ни один из 
рабочих уже не собирается 
выйти из бригады. А  все за
мечания и предложения ка
сались совершенствования

существующей организации 
труда.

Решающим условием эф
фективности работы брига
ды является правильное рас
пределение коллективного 
заработка. Возникает мно
жество проблем. К примеру, 
серьезные возражения вы
зывает то, что главным фак
тором здесь стал тарифный 
разряд. В нашей области по 
нему распределяется зара
боток в более чем 2,5 тыся
чи коллективов. Но тариф
ный разряд показывает 
лишь потенциальные возмо
жности работника, а не его 
отдачу. У  сдельщиков же 
заработок определяется по 
выполненному объему работ 
и сдельным расценкам, а 
тарифная ставка показыва
ет лишь минимальную, га

рантированную обществом 
величину.

Наблюдаем такую ситуа
цию. Просматривая платеж
ные ведомости сдельщиков, 
часто видишь, что заработок 
людей с низкими разряда
ми выше, чем у более ква
лифицированных. И это ма
ло кого смущает. Но как 
только начинается распреде
ление из «общего котла», та
кое считается ненормаль
ным.

Эта проблема психологи
ческого характера вызыва
ет нежелательные экономи
ческие последствия рабо
чие начинают «подгонять» 
результаты под свои разря
ды, снижается производи
тельность труда. Повыше
ние разрядов становится не
выгодным для остальных 
членов коллектива, так как

при неизменной величине 
суммарного бригадного зара
ботка его рост у одного ав
томатически ведет к сниже
нию у всех остальных.

Единственный выход из 
этого — повышение роли 
коэффициента трудового 
участия. Коэффициент опре
деляет размер зарплаты ра
ботника, вернее, его долю в 
заработке бригады. Но ос
новной отличительной чер
той КТУ и его преимущест
вом является то, что он вы
ступает как важнейший 
рычаг, инструмент участия 
трудящихся в управлении 
производством. В этом ка
честве он выполняет воспи
тательную и стимулирую
щую функции. Причем . ес
ли раньше они были оторва
ны друг от друга и коллек
тив воспитательную работу 
строил в основном на эмо
циях, лишь взывая к чувст
ву долга, то теперь эти при
зывы и увещевания подкре
пляются экономически ’ — 
оперативным снижением 
КТУ, а следовательно, и за
работной платы.

Опыт передовых предпри
ятий показывает, что брига
да при надлежащей подго
товке вполне способна объ
ективно оценить трудовой

вклад каждого. В объедине
нии «Сибкабелъ» все без ис
ключения рабочие отметили, 
что они могут сами, без вме
шательства администрации, 
определить КТУ, причем ни
кто другой не сделает это 
лучше. 80 процентов рабо
чих здесь самым непосред
ственным образом участвуют 
в определении КТУ.

Между тем такое можно 
увидеть не всегда. Одним из 
основных недостатков, иска
жающих саму суть КТУ, 
— определение трудового 
вклада не коллективом, а 
администрацией. Например, 
мастер одного из предприя
тий проставил всем членам 
бригады коэффициенты, рав
ные нулю. Причем не мог 
даже пояснить, какая же 
часть бригадного заработка 
распределялась через КТУ. 
После жалобы бригады на
чальник цеха отменил его 
решение. Об этом говопи
лось на недавно проведен
ном семинаре в объединении 
«Контур». Порой бригада не 
в состоянии выполнить эту 
работу самостоятельно. У 
бригадира нет навыков, опы
та, низкий уровень образо
вательной и экономической 
подготовки. Да и система

определения КТУ поре* бы
вает очень сложна.

Основной путь решения 
этой проблемы — обучение 
бригадиров и членов советов 
бригад. Нужно одновременна 
применять две формы обу
чения. Во-первых, через си
стему экономического обра
зования. Занятия в каждом 
цикле здесь рассчитаны на 
длительный период, конеч
ная цель их — повышение 
уровня общеэкономической 
подготовки рабочих. Во-вто
рых, через систему специ
ального обучения бригади
ров, где занятия должны 
проводиться в течение ко
роткого промежутка времени, 
интенсивно, возможно, с ча
стичным отрывом от основ
ной работы. В этом случае 
программа ограничивается 
узким перечнем вопросов по 
бригадным формам труда (с 
учетом специфики производ
ства). Ее объем — примерно 
16—20 часов.

На наш взгляд, доводы, 
приведенные в корреспон
денции, заслуживают того, . 
чтобы быть предметом спе-' 
циальнога обсуждения.

А. ГОРЕДЬСКИЙ, 
кандидат экономических 
наук, доцент Томского го
сударственного универси

тета.
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Из множества всевозмож
ных источников информа
ции большинство из нас 
все-таки предпочтение отда
ют старым своим друзьям. 
Эго газеты и журналы. Мы 
привыкли к ним, с нетерпе
нием ждем встречи с каж
дым новым номером.

Подписка на периодику 
началась в августе. Сейчас 
в городе действует около 
570 подписных пунктов, а 
на предприятиях и в учреж
дениях более двух тысяч 
общественных распростра
нителей печати.

О ходе нынешней подпис
ной кампании рассказывает 
начальник Томского город
ского агентства «Союзпе
чать» А. Д. Малашкина:

—  Люди хотят быть в кур
се важнейших решений 
партии и правительства. 
Сложная международная об
становка заставляет глубже 
разбираться в общественных 
проблемах, в политических 
событиях. Незаменимый по
мощник здесь —  газета.

На 10 сентября, в сравне
нии с прошлым годом, у 
«Правды» появилось в Том
ске на четыреста с лишним 
подписчиков больше. На
много возрастет количество 
читателей таких газет, как 
«Известия», «Социалистиче
ская индустрия», «Советская 
Россия».

Достаточно сказать, что 
подписка на партийные из
дания уже увеличилась на 
десять процентов за первый 
месяц. Большим спросом 
пользуются журналы «Аги 
татор», «Коммунист», «Пар
тийная жизнь», «Проблемы 
мира и социализма». Думаю, 
нто значительную роль в 
повышении внимания к 
этим газетам и журналам  
сыграло постановление
июньского Пленума ЦК  
КПСС.

...Александра Александ
ровна взяла со стола пачку 
достаточных карточек:

—  Смотрите, как часто
дазречаюгея «Правда»,
«Труд», «Советская Россия*. 
Каждая семья будет полу
чать в будущем году одно- 
два центральных периоди
ческих издания.

И это вполне понятно. 
Политическая, экономиче
ская, научная информация, 
знания по воспитанию и мно
гое другое просто необ
ходимы советскому человеку.

Много подписчиков у спе
циальной периодики —  у 
«Учительской газеты», «Эко
номической газеты», журна
ла «Машиностроитель».

Как обычно, популярны 
«Юность*, «Москва» и дру
гие литературно -  художе
ственные издания. Подпи
ска отражает интересы то
мичей, показывает, чем за
нят их досуг. Например, 
журнал «Приусадебное хо
зяйство» выписывают тыся
чи горожан, имеющих ми
чуринские участки. Попу
лярны «Советское фото», 
«За рулем», «Театр», «И с
кусство кино».

—  Мы очень благодарны 
нашим добровольным по
мощникам —  обществен
ным распространителям, —  
говорит А. А. Малашкина.—  
Заслуга их велика. Свобод
но ориентируясь в большой 
массе журналов и газет, они 
всегда могут посоветовать 
выписать то, что соответ
ствует интересам и запро
сам каждого.

Хорошо работают обще
ственные распространители 
на ГПЗ-5, в автоколонне 
Ай 1977, в ЦУМе, На спич- 
фабрике «Сибирь», в тре
стах «Томскжилстрой» и 
«Томскпромстрой ».

В''производственном объ
единении «Контур» пункт 
по приему подписки воз
главляет А. Г. Скороспело- 
ва. Занимается она этим 
уже не первый год и опыт 
имеет немалый. Здесь уже 
половина коллектива возоб
новила подписку на газеты 
и журналы.

—  Пожалуй, у нас не най
дется человека, который ■ бы 
вообще ничего не выписывал, 
■— говорит Алла  Георгиевна.—  
Периодику читают все. Пе
ред началом подписной кам
пании мы разъясняем дос
тоинства каждого издания, 
информируем о новинках, и 
надай помощники, когда бе
седуют с людьми в своих 
цехах, уже могут квалифи
цированно помогать при 
выборе изданий. Показате
лен рост интереса в нашем 
коллективе к журналам 
«Аргументы и факты», «По- 
датгчесжое самообразова
ние», «Экономика и жизнь».

С. КОНЕВА.

С н е г
Около 3 тысяч деревьев и 

{кустарников высадили в 
сентябре рабочие РСУ эеле-
ноге строительства. Осенние
посадки в Томске стали уже
традиционными. Летом за
вершено асфальтирование 
проспекта Фрунзе. И сейчас 
земляные газоны приняли 
семена травы. На этом же

В О З В Р А Щ Е Н И Е К Ж И З Н И
Для человека, верующего 

б бога, понятие «исповедь»— 
это когда боговерующий 
приходит к священнослужи
телю и раскаивается в сво
их грехах, раскрывая при 
этом свои жизненные тай
ны.

Моя исповедь — исповедь 
перед матерью, обществом, 
близкими и друзьями о том, 
как и почему я попал под 
влияние сектантов и стал 
веровать в бога и как мое 
сознание, полностью освобо
дившись от религиозных 
предрассудков, помогло мне 
порвать е прошлым,

Все началось с того, что я 
полюбил девушку из веру
ющей семьи иеговистов 
Ф. Сейчука. Первоначально 
я думал: чтобы оторвать ее 
от религии, нужно самому

изучить «законы божьи». А, 
начитавшись религиозной 
литературы, сам не устоял 
перед чуждой нам идеологи
ей.

О том, как это происходи
ло, наглядно видно из пись
ма моей матери Н. П. Люби- 
шкиной, опубликованного на 
страницах газет «Причу- 
лымская правда», а также 
«Красное знамя» от 2 мар
та и 2 апреля 1983 года.

Много пришлось мне пе
режить и передумать да эти 
годы. Многим читателям, и 
особенно моим сверстникам, 
непонятно, почему я, чело
век, воспитанный советской 
семьей и школой, мог ока
заться в плену религии? По
пытаюсь ответить на этот 
вопрос.

Конечно, свою роль здесь

сыграли семейные и другие 
бытовые трудности. Но ре
шающими все же были 
дружба с Милей Сейчук и, 
как я теперь уже понял, 
ложное сочувствие и добро
та к моей судьбе ее верую
щих родителей. И я пошел 
по линии наименьшего соп
ротивления, живя по прин
ципу «моя хата с краю.,.», 
думая, что личное счастье— 
основное в моей жизни, за
быв о судьбе родных, обя
занностях перед обществом, 
то есть поставил на первое 
место свое «Я». Думал, что, 
оторвавшись от .«мира сего», 
обрету полное спокойствие.

Но нет, не нашел я ду
шевного спокойствия, не
смотря на личное благопо
лучие и слепую веру в «лю
бовь к ближнему»

Пришло время, когда мне, 
молодому человеку, совет
скому гражданину, необхо
димо было выполнить наши 
моральные нормы, обязан
ности, установленные совет
скими законами. По религи
озным убеждениям я отка
зался от участия в учебных 
военных сборах, за что и 
был осужден народным су
дом, так как ̂ е  выполнил 
требований нашей Консти
туции.

Размышляя над своими 
поступками и действиями, я 
впервые здраво осмыслил, 
что являюсь жертвой рели
гиозной догматики. Вспоми
наю беседы со мной ветера
нов войны и труда, работ
ников Асиновского горвоен
комата и горкома комсомо
ла. Эти товарищи верили -в

меня, говорили, что не те
ряют надежды, что я. смогу 
вернуться к новой жизни, 
окончательно порвав с ре
лигией. А ведь послушай я 
их раньще, не совершил бы 
тех ошибок, которые, к сча
стью, теперь позади.

Огромную помощь в фор
мировании моих взглядов 
на религию, на отказ от нее 
оказали на меня письма чи
тателей,. знакомых, друзей 
и товарищей, а также пись
мо моей матери. Сильное 
влияние оказало также од
но из писем бывшего веру
ющего Николая Златина, 
который в данный момент 
находится на службе в ря
дах Советской Армии.

Дорогая редакция, не 
знаю, как и поступить. Но 
прощу вас сформулировать

и передать читателям мою 
мысль, что с такими, как, 
Ф, Сейчук, его дочерью Ми
лей и другими верующими- 
иеговистами нужно бороть
ся, а также бороться за 
судьбу каждого верующего, 
независимо ет возраста. Не 
поздно им,', как и мне, вер
нуться к настоящей реаль
ной жизни. Особенно хочет
ся сказать молодым людям, 
чтобы они не поддавались 
никаким предрассудкам, не 
попали под влияние рели
гии.

Я призываю верующих 
найти в себе силы навсегда 
покончить с мифом о боге, 
и тогда они сами увидят и 
убедятся на деле, как пре
красна жизнь, во имя чего 
стоит жить на земле.

В заключение я хочу по
благодарить авторов писем, 
приславших свои отклики в 
мой адрес, в адрес редакций 
газет, поблагодарить всех, не

оставшихся равнодушными 
к моей судьбе

С . ЧАЛКИН.
г. Асино.
(Газета «Причудымская 

правда», № 140).
* * *

Мы позвонили в Асинов- 
ский горком партии.

— Сергей Чалкин, — рас
сказала нам секретарь гор
кома 3. ц. Дроздова, — сей
час досрочно освобожден от 
наказания. Он решительно 
порвал с религией, глубоко 
сожалеет о том, что на не
которое время попал в сети 
секты. Сейчас он готовится 
сдавать экзамены в Асин об
ском ГИТУ № 3, учебу в 
котором под влиянием иего
вистов оставил. Скоро мо
лодой человек, прошедший 
через серьезные граждан
ские и нравственные испы
тания, включится в трудо
вую жизнь вместе со свои
ми сверстниками.

О Б С У Ж Д А Е М  С Т А Т Ь Ю

Б У Д У Т  ОТКРЫТИЯ? “
Июньский (1983 г.) Пле

нум ЦК КПСС при
звал ученых сосредоточить 
усилия на создании ма
шин, механизмов и техно
логий как сегодняшнего, 
так и завтрашнего дня, 
искать новые пути реше
ния проблем, от которых 
зависит наше будущее.

Какое место в решении 
задач, поставленных перед 
наукой партией и прави
тельством, должны занять 
фундаментальные исследо
вания? Ответить на этот 
вопрос попытался автор 
статьи «Когда будут от
крытия?», опубликованной

« а  в  р  
в о з и

Мы согласны с автором 
обсуждаемой статьи, что по
вышение квалификации, 
профессионального уровня 
сотрудников, занимающихся 
патентной работой, повьпце- 
ние их роли в формирова
нии новых научных направ
лений имеет важнейшее зна
чение. Патентные подразде
ления научно - исследова
тельских институтов и вузов 
следует относить к основ
ным научным подразделе
ниям, однако большинство 
руководителей считают их 
вспомогательными.

В Институте химии нефти 
GO АН СССР усилия уче
ных сосредоточены на но
вых фундаментальных ис
следованиях в области хи
мии нефти, повышении неф
теотдачи пластов, рещении

Ученые Томского филиа
ла Сибирского отделения 
АН СССР имеют самое 
современное научное обору
дование для проведения

в газете «Красное знамя» 
2 апреля.

Дав справку о том, что 
в СССР за последние 30 
лет зарегистрировано свы
ше 250 открытий в раз
личных областях физики, 
механики, химии, биоло
гии, медицины,геологии(и 
только одно из них принад
лежит томским ученым), 
автор подчеркнул, что от
крытия невозможно пла
нировать, как изобретения, 
но и появление их не слу
чайно. В этом большую 
роль должна сыграть гра
мотно поставленная па
тентная работа.

■ Судя по откликам, ста
тья вызвала неодвознач-

И  К  У » ?  
О  Ж  Н  О !

проблем Томского нефтехи
мического комбината. Уче
ные института стремятся 
вскрыть неизвестные явле
ния и показать их глобаль
ный характер, доказать вы
явленные закономерности. 
Это создает предпосылки 
планирования открытий. 
Очевидно, причиной редко
го оформления заявок на 
открытия в нашем городе 
является молодость акаде
мической науки, а не от
сутствие фундаментальных 
исследований.

В нашем институте в те
чение ряда лет ведутся ра
боты по созданию фоточув- 
етвительных материалов из 
органического минерального 
сырья. В результате иссле
дований обнаружено их спе
цифическое воздействие на 
металлы и их окислы- На

фундаментальных исследо
ваний.

Н А  СНИМКЕ: готовится
эксперимент в малой аэро

ны е суждения. Редакция 
сочла полезным провести 
на страницах газеты об
суждение статьи. Во все 
ведущие научные учреж
дения были направлены 
анкеты, в которых весь 
комплекс вопросов сводил
ся к главному, ставшему 
названием обсуждаемой 
статьи. Прошли летние ка
никулы, начался новый 
учебный год. Мы решнли 
возобновить начатый раз
говор, опубликовав не
сколько мнений известных 
томских ученых. Мнений, 
прямо скажем, противоре
чивых, что еще раз гово
рит о важности начатого 
газетой разговора.

основе этого могут быть со
зданы новые высокоэффек
тивные методы травления. 
Установление механизма 
этого явления, углубление 
понятия о природе химиче
ской связи в металлах мо
гут привести к открытию.

При получении ультрадис- 
персных порошков металлов 
открыты некоторые новые 
явления, в частности, явле
ние самоспекания и другие, 
которые могут быть также 
основой для заявок на от
крытия.

Таким образом, можно
сказать с уверенностью, что 
планирование открытий и 
изобретений (планирование 
последних уже ни у кого не 
вызывает сомнений) воз
можно.

В Институте химии нефти 
имеются обоснованные пред
посылки для включения в 
план 1984 года заявок на от
крытия.

Г. БОЛЬШАКОВ, 
директор Института хи
мии нефти СО АН СССР, 
члея-корреепондевт АН 

СССР;
Л. АН,

руководитель патентно- 
информационного отде
ла, кандидат химических 

наук.

зольной камере Института 
оптики атмосферы СО АН 
СССР.

Фото А. Кузярияа.
(Фотохроника ТАСС).

Э Т О  Ч Т О - Т О  
Р Е Д К О Е  
И СЛ УЧ АЙН О Е

Мы в основном согласны с 
положениями и оценками 
автора статьи «Когда будут 
открытия?». Однако есть 
расхождения. На наш взгляд, 
открытия — это область 
деятельности в первую оче
редь академических инсти
тутов и университетов. Тех
нические вузы и НИИ при 
них в основном занимаются 
разработкой по хозяйствен
ным договорам конкретных 
устройств, способов, веществ, 
приоритет по которым за
щищается авторскими сви
детельствами. Об этом гово
рит и статистика; в любом 
НИИ при техническом вузе 
Томска изобретательские до
стижения выше, чем в луч
шем академическом инсти
туте или НИИ при ТГУ. В 
связи с этим Томский об- 
•ластиой совет ВОИР выде
лил их в соревновании но 
изобретательству в отдель
ную группу, так как они не 
могут пока «на равных» 
конкурировать с НИИ при 
ТПИ и ТИАСУРе.

За 15 лет существования 
нашего НИИ в Госкомизоб- 
ретений было отправлено 
две. заявки на открытия. 
Рассмотрение одной из них 
приостановлено, так как 
необходимо строгое экспери
ментальное подтверждение 
явления.

Основной путь повы
шения фундаментально
сти исследований — ос
вобождение научного сотруд
ника (научного коллектива) 
от забот о поиске денег для 
НИР, высокий уровень тех
нического оснащения лабо
раторий) более четкая коор
динация основным штабом 
фундаментальной науки —• 
АН СССР — всех работ, от
носящихся к научно - ис
следовательским, а не к 
опытно - конструкторским. 

Что же касается вопроса 
«как достичь открытия?», то 
убедительного ответа на не
го нет. У  большей части со
трудников мнение, вероят
но, таково, что открытия но
сят очень случайный харак
тер и чрезвычайно редки.

Какие трудности мешают 
появлению открытий? Их 
целый «букет»: малый объ
ем госбюджетных ассигно
ваний, кадровые проблемы 
(особенно тяжелые в Сиби
ри), отвлечение научных со
трудников на выполнение 
несвойственных для них 
функций.

Особого оптимизма на бу
дущее нет.

В научной организации, в 
том числе и той, которая 
привлечена к учебной рабо
те со студентами, все тех
нические разработки долж
ны выполняться на уровне 
изобретений, а фундамен
тальные исследования бази
роваться на открытиях. В 
то же время надо признать, 
что привлечение научных 
сотрудников к учебно-вос
питательной работе со сту
дентами в больших объемах 
не лучшим образом влияет 
на интенсивность и эффек
тивность их научной дея
тельности.

В. УШ АКОВ, 
директор НИИ высоких 
напряжений при ТПИ, 

профессор;
А. АДАМ, 

заведующий патентным 
отделом, кандидат тех

нических наук.

П Л А Н И Р О В А Т Ь

Научный эксперимент — на современном оборудовании

и з е л е н ь М и л л и о н н ы е  т и р а ж и  « В е г и »
проспекте посажены де
ревья и кустарники.

Улицы Нахимова, Карта
шова украсили саженцы бе
резы, липы, ясеня, сирени 
и жимолости. До начала зи
мы еще около 7 тысяч де
ревьев и кустарников по
явятся на улицах и площа
дях Томска. Осенние посад
ки очень рациональны. Пер

вое тесло весны укрепит 
деревья, они хорошо при
мутся. Сейчас зеленый на
ряд города составляют в 
большинстве старые тополя. 
Деревья других пород не 
засоряют улицы пухо-м, у 
них интересная цветовая 
гамма. Это и учитывают при 
посадках работники РСУ.

К. СОНЕВА.

БЕРДСК (Новосибирская 
область), 20 сентября. (Керр. 
ТДСС). Двадцатипятимилли
онный радиоаппарат сошел 
сегодня с конвейера круп
нейшего в Сибири Бердскр- 
го радиозавода. Это элект
рофон марки «Вега».

Эмблемой завода, марки
руется каждый седьмой бы

товой радиоаппарат в нашей 
стране. Почти миллион вы
сококачественных • радиол, 
магнитол, радиоприемников 
и стереофонических музы
кальных центров отправля
ют сибиряки ежегодно в ма
газины. Каждое второе из
делие здесь выпускается со 
Знаком качества.

Эскалация враждебных  
д е й с т в и й  В а ш и н г т о н а

НЬЮ-ЙОРК. Беспардон
ное, грубое нарушение Сое
диненными Штатами своих 
международных обяза
тельств — в центре внима
ния созванного здесь на 
срочное заседание Комитета 
ООН по связям со страной 
местопребывания.

Продолжая взвинчивать 
антисоветскую истерию,
официальный Вашингтон 
предпринял беспрецедент
ные в истории ООН дейст
вия, в результате которых 
оказался невозможным при
езд в Нью-Йорк главы де
легации СССР на 38-ю сес
сию Генеральной Ассамблеи 
ООН — члена Политбюро 
ЦК КПСС, первого замести
теля Председателя Совета 
Министров СССР, министра 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко.

Выступая на заседании 
комитета, советский пред
ставитель И. И. Яковлев 
сказал, что отказ дать га
рантии по обеспечению без
опасности главы делегации 
СССР и созданию нормаль
ных условий для работы 
членов делегации, отказ в 
надлежащем обеспечении 
прилета и обслуживания со
ветского спецсамолета — 
все это находится в явном 
противоречии с соглашени
ем о штаб-квартире ООН 
и не может не вызывать 
возмущение и осуждение в 
международной организации.

О грубом пренебрежении

США своими международ
ными обязатедьстами, под
черкнул советский предста
витель, свидетельствует це
лый ряд возмутительных 
противоправных действий в 
отношении безопасности со
ветских дипломатов й не
прикосновенности помеще
ния представите^ ь с т в а  
СССР при ООН- Так, 4 сен
тября с явного поощрения 
официальных властей тол
па распоясавшихся хулига
нов в количестве свыше 
400 человек ворвалась на 
территорию резиденции по
стоянного представителя 
СССР при ООН в Гленкове 
и устроила там антисовет
ский шабаш. Изо дня в 
день советские дипломаты 
становятся объектами враж
дебной кампании запугива
ния и угроз физической рас
правы, отметил представи
тель СССР. Хулиганские 
демонстрации, непристойные 
выпады и бесчинства — 
это не просто изолирован
ные факты, а организован
ная кампания.

Безответственные дейст
вия администрации Рейгана 
и грубое нарушение ею сог
лашения о штаб-квартире 
ООН встретили осуждение и 
со стороны других членов 
комитета. Речь идет о не
способности США эффек
тивно выполнять свои обя
зательства перед междуна
родным сообществом, под
черкнула представитель

Болгарии И. Коларова. Объ
ектом преступлений являет
ся не только представитель
ство СССР, но и миссии тех 
стран, которые по тем или 
иным причинам не нравят
ся американским властям.

С разнузданной, голослов
ной речью выступил пред
ставитель США Ч. Личен- 
стайн, Будучи бессильным 
опровергнуть факт наруше
ния Белым домом соглаше
ния о штаб-квартире ООН, 
он, извращая факты, пы
тался снять с администра
ции ответственность за свои 
беспардонные действия, опу
стился до оскорбительных 
выпадов в адрес междуна
родного сообщества наций.

Так, он «посоветовал» 
всем тем, кто недоволен 
этими действиями Вашинг
тона, «убраться» из США, 
заявив, что делегация США 
с удовольствием «прибудет 
на пристань, чтобы пома
хать им на прощанье, когда 
они будут отплывать от бе
регов Соединенных Шта
тов». Делегат США настоль
ко зарвался, что админист
рация поспешила выступить 
с «разъяснением», в кото
ром, однако, снова повторя
ются нападки на ООН и не 
содержится даже намека на 
то, что Вашингтон намерен 
принести извинения между
народному сообществу.

Эскалация рейгановекой 
администрацией враждеб
ных действий, направлен
ных против представи
тельств государств — членов 
ООН, расценивается здесь 
как один из компонентов 
широко скоординированной 
кампании, нацеленной на 
срыв эффективной работы 
начавшейся сессии Гене
ральной Ассамблеи.

В о я ж  М .  Т эт чер  п о  ст ранам  Е в р о п ы
ГААГА. Премьер-министр 

Англии М, Тэтчер отправи
лась в. поездку по ряду за
падноевропейских стран. 
Основная цель вояжа — об
суждение вопросов, связан
ных с предстоящим разме
щением в Западной Европе 
572 единиц нового американ
ского ракетно - ядерного 
оружия первого удара, кото
рое будет нацелено на СССР 
и другие социалистические 
страны. Глава консерватив
ного правительства рьяно 
’отстаивает решение НАТО 
о развертывании на евро
пейском континенте «Пер
шингов-2» и крылатых ра
кет и обрушивается со злоб
ными нападками на англий
ских сторонников мира; вы
ступающих против усиления 
ядерной угрозы.

Едва ступив на голланд
скую землю, Тэтчер стала

ратовать за осуществление 
ракетного решения НАТО. 
При этом она не преминула 
упрекнуть Голландию за 
то, что в стране до сих пор 
не принято окончательное 
решение по поводу развер
тывания крылатых ракет.

Согласно сообщениям ме
стной печати, отношения 
между двумя партнерами по 
НАТО «отнюдь не являют
ся безмятежными». Как пи
шет газета' «Алхемейн дах- 
блад», «разногласия таковы, 
что их не урегулировать за 
один день визита Тэтчер». 
Правительство тори раздра
жено сдержанной позицией 
Голландии, которая, несмот
ря на нажим со стороны 
НАТО, так и не дала согла
сие на размещение на ее 
территории новых амери
канских ядерных ракет.

На состоявшейся здесь 
пресс - конференции анг

лийский премьер-министр 
утверждала, что заявление 
голландского парламента о 
необходимости отсрочки 
принятия решения о разме
щении ракет «наносит 
ущерб атлантической соли
дарности».

О «-ракетной привержен
ности» Тэтчер свидетельст
вует и ее интервью телеком
пании Би-би-си, в котором 
она без обиняков заявила, 
что «развертывание амери
канских крылатых ракет в 
Западной Европе, и в част
ности в Англии, теперь не
избежно». При этом она в 
искаженном свете предста
вила позицию СССР на ео- 
ветско-американеких пере
говорах в Женеве, которые 
именно из-за «нулевых» и 
«промежуточных» вариан
тов администрации Рейгана 
не дали до сих пор ника
ких результатов.

Американская военщина 
накаляет обстановку
БЕЙРУТ. Лихорадочно нара

щивая вооруженное вмешатель
ство во внутренне дела Лива
на, американская военщина 
накаляет обстановку в этой 
стране. Минувшим днем и но
чью корабли б-го флота США, 
В частности атомный ракет
ной крейсер «Вирджиния» и 
эсминец «Джон Роджерс», 
подвергали ожесточенным об
стрелам мирные населенные 
пункты в горных районах, а 
также позиции национально
патриотических сил и сирий
ского контингента межараб
ских сил по поддержанию ми
ра в Ливане.

Каждые десять минут аме
риканские корабли выпускали 
по нескольку десятков снаря
дов и ракет, сея смерть и 
разрушение. Огонь артилле
рии корректировался с само
летов - шпионов США, посто
янно находившихся в возду
хе. Сотни ливанских семей ли
шились крова, десятки мирных 
жителей убиты и ранены.

В местных политических 
кругах эсналацию военного 
вмешательства Вашингтона 
расценивают как заранее спла
нированную акцию, преследую
щую цель окончательно де
стабилизировать ситуацию на

Ближнем Востоке*,, запугать Си
рию и те силы арабского ми
ра, которые отказываются под
чиниться американо-израиль
скому диктату.

ВАШИНГТОН. «Самая круп
ная анция военно - морских 
сил США со времен Вьетнама» 
-- так охарактеризовал послед
ние события в Ливане веду
щий телекомпании Эн-би-си. 
Бейрутсний корреспондент
«Нью-Йорк тайме» подчеркива
ет, что это было первое при
менение на практике распоря
жения президента США, разре
шившего командирам действу
ющих в Ливане американских 
войск по собственному усмот
рению пуснать в ход все име
ющиеся в их распоряжении ог
невые средства.

Пытаясь неуклюже оправ
дать варварские действия 
ВМС США, заместитель пресс- 
секретаря Белого дома Л. Спике 
лицемерно заявил, что исполь
зование огневой мощи кора
бельной артиллерии преследу
ет «исключительно оборони
тельные цели». Между тем, 
как явствует из сообщения те* 
лекомпании Эй-би-си, амери
канское командование в Бей
руте недвусмысленно дало 
понять, что стремится к непо

средственному вмешательству 
во внутренние дела суверенно
го арабского государства,

Как сообщает «КЗашингтон 
пост» со ссылкой на офици
альные источники в министер
стве обороны США, обстрел 
Ливана американскими кораб
лями был осуществлен с ве
дома и предварительного одоб
рения высших эшелонов вла
сти в Вашингтоне, включая 
президента Р. Рейгана и ми
нистра обороны К. Уайнбдрге- 
ра. По свидетельству теле
компании Си-би-эс, действия 
США вызывают бесполо, стоо 
даже тех их союзников, ко
торые участвуют в так назы
ваемых «многонациональных 
силах» в Ливане. Представите
ли этих стран не скрывают, | 
что не хотят, чтобы Вашингтон 
втягивал их в свои авантюри
стические акции.

ПАРИЖ, Министр внешних 
сношений Франции К. Шейсон 
заявил, что, по его мнению, 
действия США в Ливане, осо
бенно обстрел американскими 1 
кораблями ливанской террито- 8 
рии, — не лучший способ до
стичь урегулирования конф
ликта. Франция, указал Шан
сом, никогда не присоединит
ся к политике, результатом 
которой был бы раздел Лива
на. Французские обозревате
ли рассматривают заявление 
министра кан стремление Па
рижа отмежеваться от ском
прометировавшей себя амери
канской «дипломатии кано
нерок».
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как таковой нет. Перед эк
раном узенькое возвышение. 
До первого ряда — метров 
пять свободного простран
ства.

Шесть окрашенных в три 
цвета кубов. Несколько пе
реносных осветительных
приборов. Магнитофон.
Слайд-проектор. Вот и вся 
техника. Свет погашен. В 
центре экрана сменяются 
слайды: земной шар, «Де
вушка с солнцем на ладо
нях». Магнитофон выводит 
тухмановскую «Как прекра
сен этот мир...».

Не слышу музыки. Сейчас 
пойдет последний слайд — 
«Зима». Это сигнал сделать, 
пять шагов — вперед и к 
зрителям. И останусь один 
на один с битком заполнен
ным задом. Читаю стихи 
Твардовского.; На последних 
словах вступает Лена Згур- 
ская. За ней — Люда Сергее
ва. А  потом по узкому про
ходу вдоль кресел, взрывая 
тишину, с «Песней о встреч
ном» войдут остальные уча
стники спектакля - плаката

Марш мира».
..Волос Бориса Вайсмана 

великолепно сливается с му
зыкой «Бухенвальдекого на
бата». Массовка смыкается- 
в компактную группу. Под 
ее прикрытием беру куб-

кресло для президента фар
совой сценки «Генералы 
НАТО» и тихонько устанав
ливаю его в центре. Фролов 
и Кечайкин уже в генераль
ских фуражках — из ватма
на. Беру свою...

наша лучшая исполнитель
ница — Ольга Черкашина — 
читает «Хиросиму». На сло
вах: «Над миром взмыл ос
лепительный белый клубок» 
-массовка должна как бы за
крыться от взрыва и заме-

ва, и музыка доморощенные. 
Текст песни писал началь
ник ИВЦ, а музыку — Жем
чужников. Заслужили пер
вое место.

А  вот при подготовке к 
смотру нынешнему мы ока-

ЕСТЬ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ТЕАТР!
НА САМ ОДЕЯТЕЛЬНОЙ СЦЕНЕ

Четыре года назад в от
деле АСУ объединения воз
никла идея создать свою 
«отдельскую» самодеятель
ность.

Нам повезло с руководи
телями. Владимир Александ
рович Жемчужников — пре
красный баянист. Талант 
плюс понимание души му
зыки. И плюс твердость ру
ководителя. Он бросал нас 
в музыку, как щенков в во
ду: будешь петь! Слуха
нет? Как хочешь, так и пой. 
Но фальшивить не смей!.. 
Надежда Васильевна Кол- 
бышева брала другим. Обая
нием, женственностью. Бы
ло просто приятно общаться 
с ней, слышать ее сильный 
голос. А  ведь это прекрас
но, когда тебя заставляют 
трудиться не волевым на
жимом, а улыбкой.

...Перестраиваемся. Сейчас

реть. А  Вера Брахнова даст 
на экран слдйд атомного 
взрыва. Затем пять ударов 
колокола, и опять перестрое
ние...

В 1981 году на смотре объ
единения мы поделили вто
рое место с коллективом 
эмальпроизводства: нечетко
выступили ведущие, затяну
ли слайд-фильм, взялись за 
слишком сложную песню. 
Зато шумовой оркестр — 
детище Жемчужникова — 
приняли на «ура».

— Самые приятные вос
поминания — смотр 1982 го
да. Подняли на следующую 
ступень шумовой оркестр — 
совместили наши «шеруш- 
ки»: ложки, трещетки, ко
су, коробочку — с игровой 
сценкой: маленькой компо
зицией «К  сорокалетию 
предприятия» с переходом к 
песне о «Сибкабеле». И сло-

зались у . разбитого корыта. 
И Колбышева, и Жемчуж
ников больше не могли ру
ководить нами: так сложи
лось. Взять других руково
дителей? Бросить все? Ни в 
коем случае. Для нас поиск 
новых форм начался с по
иска нового руководителя- 
едикомышленника. Он ока
зался долгим и мучитель
ным...

...Сейчас выйдет на сце
ну Люда Мадисон. Начина
ется самая сильная сцена з 
спектакле. Пошел текст:

«Это мы говорим, мерт
вые!..»

Какой выразительный го
лос у Людмилы! Звучит 
«Реквием». С горящими то
ненькими свечками в руках 
двигаются девушки. Не
слышно собираются в круг. 
Их семь. Сейчас они — 
арабские женщины из- лаге

рей Сабра и Шатила. Ти
хие, простые слова—от име
ни тех, кто уже никогда не 
скажет ни слова. Потрески
вают свечи, капает воск. И 
бессмертная музыка Моцар
та...

...Вячеслав Михайлович 
Кондратенко. Сцена «Палес
тинские женщины» написа
на им. Он появился у нас, 
когда'времени было в обрез. 
А веры в себя, в благопо
лучный исход поисков не 
было вовсе. С его приходом 
постепенно входило в свои 
права главное — взаимопо
нимание. А  «Михалычу» бы
ло трудно — пришел в кол
лектив с запросами и тра
дициями.

...Весь зал давно уже встал 
и поет вместе с нами. На 
глазах у многих слезы. 
В последний раз звучит 
припев:
• Эту песню не задушишь,

не убьешь,
не убьешь, не убьешь!..
Руки над головой. Всей 

массой идем вперед на зри
теля. Вплотную к первому 
ряду. Уже кет отдельно иг
ровой площадки и зала. Все 
соединилось. В наших ру
ках тексты письма в штаб- 
квартиру НАТО. Мы вручим 
их зрителям. И они поста
вят свои подписи.

...А все-таки получилось. 
Кажется, у нас получилось!

М. ШПИСМАН.
Объединение «Сибкабель».

Н О В Ы Е  К Н И Г И

О Т о м с к е  
и  т о м и ч ах

Западне - Сибирское книжное издательство —  тоже 
предприятие, вроде завода или совхоза. Только выпу
скаемая им продукция имеет, кроме материальной, еще и 
духовную ценность. И, как настоящее предприятие, ре
гулярно подводит итоги своей деятельности и вглядыва
ется в перспективу. Чем же оно порадовало потребителей 
своей продукции —  читателей в 1983 году и что предло
жит им в ближайшем будущем? Ответ на этот вопрос 
будет не всеобъемлющим, коснется только томских авто
ров, ибо рассказ даже о столь небольшом плане, какой 
есть у Залсибиздата (89 названий в год), занял бы сли
шком много места.

Итак, Томск —  в Западно-Сибирском книжном регионе.

По всем разделам плана 
1983 года томичи участвуют
— индивидуально или в 
коллективе — . в реализации 
10 пунктов.

Уже дошли до читателя 
(или вот-вот дойдут) воспо
минания ветерана, прошед
шего всю Великую Отечест
венную с телефонной . ка
тушкой за плечами (В. Ма- 
зырин, «Солдатская дорога 
далека»), и одна из первых 
популярных книг по гля
циологии (В. Лойша, «Кни
га о вчерашнем снеге и зав
трашнем хлебе»), науке, изу
чающей снега и льды в их 
взаимодействии с жизнью 
на. нашей планете, сборник 
биографических очерков о 
людях, чьи судьбы связаны 
с В. И. Лениным (М. Чугу
нов, «Их знал Ильич»), ак
туальный рассказ о сель
ских тружениках, решаю
щих проблемы Продовольст
венной программы (А. Со
ловьев, «Коломинские встре
чи»), Наконец-то переиздан
ный по многочисленным 
просьбам читателей роман 
братьев Марковых «В сибир
ской дальней стороне» и но
вая книга рассказов руко
водителя томских писателей
B, Макшеева «Дождь на
долго»...

Пришел в Томск сигналь
ный экземпляр коллектив
ного поэтического сборника 
«Зеленый взрыв». В связи с 
этим тоже хочется произне
сти сакраментальное «нако
нец-то!». Да, наконец-то чи
татели смогут познакомить
ся с первой крупной под
боркой стихов талантливо
го поэта Михаила Карбыше
ва (впереди, в следующие 
два года, у него выйдут 
подряд три или четыре от
дельные книжки в разных 
издательствах, но эта—пер
вая, долгожданная!).

После некоторого переры
ва с новой книжкой стихов 
«Полдень» выходит к чита
телю поэт и прозаик С. За- 
плавный. До конца года в 
магазинах должна появиться 
вторая книга В. Родина — 
«По собственному желанию». 
Заглавная повесть поднима
ет злободневные нравствен
ные проблемы быта и про
изводства. Завершит год 
еббрник фантастики «Вели
кий Краббен», в котором 
представлены четыре томича
— В. Колупаев, Н. Куроч
кин, Р. Кошурникова и
C. Смирнов.

План Запсибиздата 1984 
года предоставил томичам 
немного больше места — 14 
названий (из них 12 книг 
авторских, и два сборника). 
В одном продолжается тема 
Продовольственной програм
мы, начатая книгами 
Ю. Гришаева («Экономика 
юиека») и А. Соловьева 
Упомянутые . здесь «Коло- 
кинские встречи»). Другой 
тосвящен развитию массово
го лыжного спорта в обла
сти. Канун 40-летия Победы

увеличивает количество
книг, посвященных этой за
мечательной дате. Томичи 
отметят ее в следую
щем году двумя книга
ми: В. Яцкевич, ветеран
79-й гвардейской стрелковой 
дивизии, рассказывает о 
пути прославленного соеди
нения — от формирования 
284-й стрелковой дивизии в 
Томске до победы в Сталин
граде («Сибирская гвардей
ская»), а журналист В. Шка
ликов — о воинах-политех- 
никах («Поиск»), Третья 
книга к 40-летию—воспоми
нания тружеников тыла «Все 
для фронта, все для побе
ды!» — увидит свет весной 
1985 года.

Известный, педагог и пуб
лицист Л. Ф. Пичурин кни
гой «Студенты бывают раз
ные» завершит свою три
логию о нравственном вос
питании молодежи (первые 
две книги — «И дела нет1 
важней!» и «Содружество» 
— давно завоевали призна
ние читателей). М. В, Петро
вич расскажет о Томском 
драматическом театре («Те
атр уж полон,..»), который 
стоит на пороге 125-летия. 
Книжка «Нарым» Л. В. Ме
зенцевой продолжит серию 
краеведческих очерков о 
городах и исторических ме
стах Западной Сибири (в 
1982 году вышла книга «Кол- 
пашево», на очереди —«Аси
но» и «Стрежевой»),

'Художественная литерату
ра представлена именами 
семи писателей-томичей.
С. Заплавный предлагает 
землякам исправленное и 
дополненное издание «Рас
сказов о Томске» (первое 
издание, как известно, ра
зошлось практически мгно
венно). Как бы продолжая 
историческую линию, Т. Ка- 
ленова представляет на суд 
читателей свой первый ро
ман «Университетская ро
ща», в котором раскрыва
ется образ интереснейшего 
человека, ученого, создав
шего Сибирский ботаниче
ский сад и саму Универси
тетскую рощу, — профессо
ра П. Н. Крылова.

С новыми книгами высту
пают широко известные не 
только в Союзе, но и за ру
бежом Вл. Колыхалов (сбор
ник повестей «Кудринские 
хроники») и В. Колупаев 
(книга фантастических рас
сказов «Поющий лес»), а 
также молодой, но уже поль
зующийся большой популяр
ностью у читателей Н. Ку
рочкин («Предел текучести»). 
Первая самостоятельная (в 
смысле — отдельная, автор
ская) поэтическая книга 
(«Характеры») выйдет у 
М. Карбышева. После дол
гого перерыва подарит де
тям свои стихи А. Крылов 
(«Веселый час»),

С. ФЕДОТОВ,
старший редактор Том- 

. ского отделения Западно-
Сибирского книжного из

дательства.

т в о р ч е с т в о :
•  н а у к а
•  И С К У С С Т В О
•  у в л е ч е н и я

В научных л а б о р а т о р и я х

ПОИСК ПРОДОЛЖ АЕТСЯ
За этими дверями с ла

тунной табличкой «Учебный 
научно - производственный 
комплекс «Промышленная 
электроника» НИИ АЭМ» 
скрывается тайна рождения 
нового прибора. Давайте за
глянем сюда... Может быть, 
и нам удастся приобщиться 
к миру большой науки?

По своему внешнему ви
ду и габаритам он напоми
нает универсальную сти
ральную машину. Но не бо
лее. Уже само название 
«Стабилизатор тока для
сверхпроводящих систем» 
говорит о его предназначе
нии, понять которое помо
жет несколько простых ана
логий.

Во-первых, сверхпровод
ники. Техническое чудо, 
открытие XX  века. Насколь
ко красочны эпитеты, кото
рыми одарило благодарное 
человечество сверхпроводни
ковые системы, настолько 
обширен диапазон их ис
пользования. Ядерная физи
ка, металлургия, медицина и, 
множество других областей 
человеческой деятельности 
испытывают в них нужду.

Известно, в научном мире 
многие вещи взаимосвязаны. 
Как в этом случае: появле
ние сверхпроводниковых си
стем потребовало рождения 
своеобразного источника пи
тания, который должен был

удовлетворять сразу не
скольким критериям — он 
должен быть устойчив, мо
билен, иметь сравнительно 
небольшой вес, а главное, 
необходимое сочетание боль
шой величины силы тока с 
маленьким напряжением.

История создания прибора 
совеем непроста. Руководи
тель группы доктор техни
ческих наук А. В. Кобзев 
говорит:

— Толчком исследования 
послужила динамика науч
ной мысли. В 1976 году прЬ- 
блема источника решалась 
на уровне общих разговоров, 
а уже в 1977-м наш инсти
тут заключил договор с 
НИИ ядерной физики о соз
дании двух опытных образ
цов. В 1982 году заказ был 
выполнен. И тогда же мы 
изготовили третий экземп
ляр для Московского инсти
тута атомной энергии имени 
И. В. Курчатова — по зака
зу академика А. П. Алек
сандрова.

Отчего столь высок уро
вень популярности томского 
образца? Ответ прост. В ла
боратории технический ис
полнитель работ В. Ф. 
Кощевец объяснял мне 
мудреные т е х н и ч е с к и е  
преимущества своего при
бора по принципу срав
нения. Вот несколько цифр. 
К примеру: вес томского

образца СТСН-1 — 160 ки
лограммов, это в несколько 
раз меньше веса других име
ющихся аналогов. Сила то
ка 1.000 ампер, напряжение 
12 вольт. По мнению спе
циалистов, пропорция самая 
оптимальная. И коэффици
ент полезного действия то
же самый высокий среди 
собратьев — 85,7 процента. 
Владимир Филиппович по
казал пухлую пачку зака
зов. География обратных ад
ресов самая ебширнал — 
Москва, Харьков, Серпухов...

В этой же папке отдель
ным листочком приколот 
другой документ — поста
новление Госкомитета СССР 
по науке и технике от 26 
июля 1983 года о создании 
на базе Томского НИИ АЭМ 
серии .опытных образцов 

' стабилизатора различных 
мощностей, которые смогли 
бы удовлетворять потребнос
ти народного хозяйства в 
масштабах всей страны. А 
это значит, что точку еще 
ставить рано, работа продол
жается. Круг причастных 
становится все шире, к ис
следованиям подключилось 
студенческое конструктор
ское бюро. Может быть, в 
таком сложении опыта уму
дренных докторов и боевого 
задора молодых будет соз
дан прибор, который прине
сет лавры своим создателям?

А. АЛГИН.

з поэтической
р у б р и к ©

М. КАРБЫШЕВ

Т О М С К
Мой хороший,

мой красивый, 
Стародавний, красочный, 
Ты один такой в России, 
Будто терем сказочный. 
Весь в резьбе, как

в паутинке, 
Птиц на ставни выпустил. 
На певучей берестинке 
Тебя мастер высвистел.
Из травинок,
Из росинок 
На досуге сотворил —
И в счастливый час 
России 
Это чудо 
Подарил.

Н О Ч Н А Я

Г Р О З А
Проснулся,
Сердце больно сжалось,
А  в комнате светло,

как днем.
Слепая молния металась 
По небу, прямо за окном. 
Она ослепла только-

только
И, вся отчаянья полна, 
Металась по небу

без толку,
Своим огнем ослеплена.
И мир притих.
И в те моменты 
Переживало небо страх: 
Там будто рушились

планеты
И звезды рассыпались

впрах...
А  поутру на ниве колос 
Стоял отчаян и силен, 
Стоял и весь в далекий

космос
Был, как ракета,

устремлен. 
Дыша под радугой

крылатой,
Лежала вечная Сибирь, 
Слепую молнию куда-то 
Увел по свету поводырь...

С. ЯКОВЛЕВ

М А Т Ь
Скрылся месяц

отдохнуть — 
Он в окно светил

всю ночку, 
Слушал, как ты

в полутьме
Пела песенки сыночку. 
Долго плакал у тебя 
На руках больной

ребёнок.
Долго вздрагивал во сне, 
Будто рвался из пеленок. 
И пугалась вдруг душа, 
Что кончается терпенье, 
Но сыночку помогло 
Утешительное пенье.
В безмятежном забытье 
Он уснул светло и

крепко.
Тихо к синему окну,. 
Розовея, всплыла ветка. 
Месяц, чтобы отдохнуть, 
В чащу темную забрался; 
Свет весь тающий его 
На твоем лице остался.

ПОСЛЕ РАБОТЫ 
- К О Н Ц Е Р Т

Студенты пединститута по
могали в уборке урожая тру
женикам Бакчарского района. 
Днем работали, а вечером шли 
репетиции. И вот афиша на 
районном Доме культуры из
вестила, что здесь состоится 
концерт студенческой агит
бригады «Ритм».

Тепло встретили бакчарцы 
выступление самодеятельных 
артистов. Звучали со сцены 
песни, стихи. Аплодировали 
зрители исполнителям русской 
пляски и таджикского танца. 
Но особенно приятно было ус
лышать им песню о своем род
ном селе, которую написали 
сами студенты. Были там та
кие слова: «Жаль с Бакчаром 
расставаться». Что ж, чувства 
понятные. «До новых встреч», 
— говорят и гости, и хозяева.

Н. ПЕТРОВА.

С А М О Е

Г Л А В Н О Е
«Есть главное на свете — 

труд» — так назывался вечер 
чествования ветеранов и пере
довиков труда, прошедший в 
Доме культуры Нарымской го
сударственной селекционной 
станции.

На празднично украшенную 
сцену были приглашены «ви
новники» торжества —научный 
сотрудник станции Н. И. Рога- 
чев, доярки Г. П. Бачук, Г. П. 
Колмакова, бригадир ° пУJне
производственного хозяйства 
Ф. г. Готман, пенсионер Б. 
Пилипченко и другие. Дружны
ми аплодисментами встретили 
их товарищи по работе. Доб
рые слова ветеранам сказал 
секретарь партийном организа
ции станции Б. П. Соснин. От 
имени молодежи их приветст- 
вовала секретарь комитета ком
сомола Надежда Отмахова.

— Вы не только передаете 
нам свой опыт, мастерство, 
сказала она. — Вы учите нас 
на своем примере быть чест
ными, добросовестно выпол
нять долг перед Родиной.

Ветеранам в этот вечер были 
вручены медали и удостовере
ния «Ветеран труда». Этой че
сти удостоилось более 20 че
ловек. Сувенирами, цветами, 
теплыми словами благодарно
сти поздравляли старших то
варищей в коллективе стан
ции. А самодеятельные арти
сты исполнили для них люби
мые песни.

О. ЯРИНА. В мастерской художника Виктора Попова. Фото Е. Лисицына.
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ЧЕТВЕРГ, 22 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Отзови

тесь. горнисты!» 9.40. «Песни
B. Левашова». 10.05. «У озера». 
1-я серия. 11.50. Новости.

С 11.55 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «Пяти

летка — дело каждого». Кино
программа. 15.30. Кантата
C. Соснина «Пионеры к походу 
готовы». 15.50. «Русская речь». 
16.20. В концертном зале — 
школьники. 17.15. «Шахматная 
школа». 17.45. «Книги — вест
ники дружбы».

С 18.30 до 18.45 — перерыв. 
18.45. «Сегодня в мире». 

19.00. «Наука и жизнь». 19.40. 
«У  озера». 2-я серия. 21.00. 
«Время». 21.30. Чемпионат 
СССР по хоккею. «Спартак» — 
«Динамо» (Москва). 2-й и 3-й 
периоды. 22.45. «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Наташа». Документаль
ный фильм. 8.35. «Природове
дение». 4-й класс. 8.55. «Остро

ва на суше». Научно-популяр
ный фильм. 9.15. «Испанский 
язык». 9.45. «Природоведение».
4-й класс. 10.05. «Учащимся 
ПТУ». «Астрономия». 10.35. 
«Зоология». 7-й класс. 11.00. 
«Наш сад». 11.30. «Стрельба ри-v « 
кошетом». Научно-популярный 
фильм. 11.40. «Зоология». 7-й 
класс. 12.05. «География». 7-Й 
класс. 12.35. «Испанский язык». 
13.05. «Здравствуйте. я ваша 
тетя».'* Художественный теле
фильм с субтитрами. 14.4о.
А. Н. Островский. «Беспридан
ница». 15.45. Новости.

С 15.50 до 1 7 гю _  перерыв.
ТОМСК

17.30. «Пярнуская мозаика». 
Фильм-кониеот.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «Охрана окружающей 

среды-83». 18.50. Кинож\трнал. 
19.66. Новости. 19.15/ Студия 
«Юность». «Товарищ настав
ник». 19.45. «Сепычевские 
свадьбы». Документальный те
лефильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!
ТОМСК

20.15. «В лесном цехе облас
ти». «Опыт ветеранов — моло
дой смене».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.30. «Алту

нин принимает решение». 3-я 
серия.

П О Г О Д А
Сегодня по области — об

лачная погода с прояснени
ями, слабые осадки в виде 
дождя и мокрого снега, ве
тер юго-восточный, 7—12
метров в секунду, темпера
тура по области 7—12 граду
сов тепла, в Томске — 8—10 
градусов тепла.

23—24 сентября — облач
ная погода с прояснениями, 
местами кратковременный 
дождь, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 3—8 граду
сов тепла, на почве при 
прояснениях заморозки,
днем — 9—14 градусов теп
ла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР ДРАМЫ 
ГАСТРОЛИ л а у р е а т а  п р е 

м ии  ЛЕНИНСКОГО КОМСОМО
ЛА МОСКОВСКОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНА
МЕНИ ТЕАТРА ЮНОГО ЗРИ
ТЕЛЯ

22 сентября. «Нахаленок» — 
14; «Остановите Малахова» — 
19.

П Ш Э
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 сентября. «Анна Павлова» 

— в. «Спасите «Конкорд»!» —
12- 30, 14-20, 16-10, 18-10, 20.
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
22 сентября. «Фантоцци про

тив всех» — 8-40, 10-20, 12.
13- 40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,22.
«Дива» • — 8-35. 10-30. 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Зал кинохроники. «Когда рассе

ивается туман лжи», «Границы 
Отчизны» — 9, 13, 17. Мульт
фильмы — 10-20, 11-40, 14-20. 
15-40.

«О К ТЯ Б РЬ»
22 сентября. Мультсбоонмк 

«Волшебные следы» — 10-30. 
«Переход» — 9, 10-50. 12-40,
14-30. 16-20. 18-10, 20, 21-50.
«Фантоцци против всех» —8-40, 
12-10, 14, 16, 17-50. 19-40.21-30. 

имени И. ЧЕРНЫ Х
22 сентября. «Берегите муж

чин!» — Я. 10-40. 12-20, 14, 16, 
17-40. 19-20, 21. «Свадебный
подарок» — 9, 10-40, 12-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

«П И О Н ЕР»
22 сентября. Мультсборннк 

«Три Ивана» — 9, 11. 13. «Па
цаны» — 15, 17. «Средь бела 
дня...» — 19, .21.

«С И БИ РЯ К »
22 сентября. «Долгий путь в 

школу» — 9-20. «Торпедонос-
цы» — 11. 12-40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20, 22.

ДВОРЕЦ К УЛ Ь Т УР Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

22 сентября. «Ждите своих 
сестер» — 17, 19. 21.

ДОМ К УЛ ЬТ УРЫ  
«С И Б К А Б Е ЛЬ »

22 сентября. «Ритмы nsctfW 
(две серии) —1 17-30, 20-30.

ДОМ К УЛ Ь Т УР Ы  ГРЭС-П
22' сентября. «Васса» •—■ 19.

Томский инженерно-строительный Институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на подготовительное отделе
ние—на дневную и вечернюю формы обучения.

Принимаются лица с законченным средним образова
нием из числа передовых рабочих промышленных пред- 
приятий, организаций транспорта и связи, строек, гео
логоразведочных организаций, совхозов и колхозов, име
ющие стаж практической работы не менее одного года 
на последнем месте работы .(время работы учеником в 
стаж не включается), уволенные из армии в запас.

Лица, успешно закончившие подготовительное отделе
ние, зачисляются на 1-й курс института без вступительных 
экзаменов вне конкурса. Слушатели дневного подготови
тельного отделения зачисляются только на дневную 
форму обучения, а слушатели вечернего подготовитель
ного ’ отделения выбирают любую форму обучения.

Принятые на обучение с отрывом от производства обе
спечиваются стипендией, иногородним предоставляется 
общежитие.

Для поступления необходимы следующие документы: 
заявление и направление (по форме), документ о сред
нем образовании (подлинник), характеристика с послед
него места работы, копия трудовой книжки, медицинская 
справка (форма № 286), 6 фотокарточек размером
3X4 см.

Начало занятий без отрыва от производства — 1 ок
тября, с отрывом от производства—1 декабря.

Документы направлять по адресу: 634003, Томск, пл. 
Соляная, 2, ТИСИ, подготовительное отделение. Теле
фон 58-75-65.

Новосибирский сельскохозяйственный институт ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на восьмимесячные вечер
ние подготовительные курсы.

Принятым на курсы предоставляются место в общежи
тии и работа на строительных объектах института или 
учхоза. Слушатели, успешно окончившие курсы, пользу
ются преимущественным правом при зачислении в ин
ститут.

Для поступления необходимы: заявление, документ о 
среднем образовании (подлинник), характеристика для 
поступления в институт, медицинская справка (форма 
№ 286), шесть фотокарточек (размером 3X4 см).

Начало занятий — 10 октября. Плата за весь срок обу
чения ■— 32 рубля.

Адрес института: г. Новосибирск-39, у.тг. Добролюбова,
160, подготовительные курсы. Телефон 67-37-14.

ВНИМАНИЕ!
22—23 сентября в выста

вочном зале областного крае
ведческого музея проводит
ся выставка-продажа ян
тарных украшений и суве
ниров из текстиля Литов
ского общества народного 
искусства.

Выставка работает с 10 до 
18 часов.

Администрация и обще
ственные организации фи
нансового управления обл
исполкома с прискорбием 
извещают о безвременной 
кончине главного бухгалте
ра финансового отдела гор
исполкома

ЖЕРЕБЦОВОЙ 
Лидии Кузьминичны 

и выражают глубокое со
болезнование родным . и 
близким покойной.

Коллектив клиники
им. А. Г. Савиных выража
ет соболезнование ассистен
ту кафедры хирургических 
болезней М. Ф. Кулемзиной 
ро поводу смерти матери 

МАТВЕЕВОЙ 
Елены Никифоровны.

Финансовый отдел гор
исполкома с глубоким при
скорбием извещает о скоро
постижной смерти главного 
бухгалтера

ЖЕРЕБЦОВОЙ 
Лидии Кузьминичны 

и выражает глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойной.
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